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Посты существовали у язычни
ков и иудеев с глубокой древно
сти. 

В то время чаще всего пости-
лись, воздерживаясь не от пищи 
какого-то рода, а вообще ничего 
не вкушали и не пили; воздержи-
вались также от супружеских от-
ношений. Такой пост длился один 
день, от рассвета и до захода солн-
ца, или же в течение суток – 24-х 
часов.

В особых случаях воздержание 
от пищи и питья продолжалось 
три дня. Такой пост Есфирь пред-
принимает перед судьбоносным 
решением: «пойди, собери всех Иу-
деев, находящихся в Сузах, и по-
ститесь ради меня, и не ешьте и не 
пейте три дня, ни днем, ни ночью, и 
я с служанками моими буду также 
поститься и потом пойду к царю, 
хотя это против закона, и если по-
гибнуть – погибну» (Есф 4, 16). 

Когда по дороге в Дамаск апо-
стол Павел пережил потрясаю-
щую встречу со Христом, он так-
же предпринял такой пост: «Савл 
встал с земли, и с открытыми гла-
зами никого не видел. И повели 
его за руки, и привели в Дамаск. 
И три дня он не видел, и не ел, и 
не пил».

Ветхий Завет о посте
Ветхий Завет говорит о семид-

невных постах, о постах в течение 
трех недель и даже о сорокаднев-
ном посте.

Сорокадневный пост предпри-
нимался в исключительных слу-
чаях – как особый подвиг. Чело-
век ничего не вкушал, но пить ему 
разрешалось. Вот как говорит Би-
блия о пребывании Моисея на 
горе Синай, где он получил Запо-
веди Божии: «И пробыл там [Мо-
исей] у Господа сорок дней и сорок 
ночей, хлеба не ел и воды не пил; и 
написал на скрижалях слова заве-
та, десятословие» (Исх 34, 28).

В 3-й книге Царств (19, 8) рас-
сказывается о сорокадневном по-
сте пророка Илии, после того как 
его накормил Ангел Господень.

В ветхозаветные времена пост 
соблюдался по разным причинам: 

Пост – ограничение для 
человека или освобождение? 

– по случаю смерти близких 
людей; 

– перед решающими события-
ми, исход которых полностью за-
висел от Божьей милости;

– в знак глубокого, искреннего 
покаяния и смирения пред Богом 
или для достижения полноценно-
го общения с Ним.

Своим постом человек показы-
вал Богу, что готов от многого от-

казаться, предпринять значитель-
ные усилия, лишь бы Господь от-
кликнулся на молитву, помог. То 
есть пост – это своего рода жерт-
ва Богу. Свободная жертва верую-
щего человека. 

Новые правила поста появля-
ются у иудеев во время пребыва-
ния в Вавилонском плену (VI в. 
до н.э.). 

Пост Израильтян
Все израильтяне соблюдали 

тогда четыре обязательных пост-
ных дня в году, а именно: 

– девятый день четвертого ме-
сяца (таммуз), в который был взят 
Иерусалим; 

– десятый день пятого меся-
ца (ава), в который был разрушен 
Иерусалим и сожжен Храм; 

– один из дней седьмого меся-
ца (тишри) в память об убийстве 
Годолии;

– десятый день десятого меся-
ца (тевет), когда началась осада 
Иерусалима. 

Конечно, каждый мог пред-
принять и другие посты, но эти 
четыре однодневные были обяза-
тельными. 

После возвращения из плена 
на родину евреи продолжали со-
блюдать эти посты. Однако мно-
гие делали это формально. Для 
них пост был телесным упражне-
нием, не связанным с очищением 
души и нравственным ее возрас-
танием. Против такого бесчиния 
выступали пророки. 

Об этом говорит Сам Господь 
через пророка (Ис 58, 1–14).

Обратим внимание на основ-
ные моменты критики, содержа-
щейся в словах Господних: 

«В день поста вашего вы… 
требуете тяжких трудов от дру-
гих..., поститесь для ссор и ра-
спрей и для того, чтобы дерзкою 
рукою бить других… Подлинный 
пост – это время любви, молча-
ния и смирения. Собственно, та-
кими мы должны быть всегда, но 
по своему грехолюбию этого не 
делаем. Так пусть хотя бы дни по-
ста научают нас этому правильно-
му душевному расположению.

Это время любви, 
молчания и смирения… 
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Таков ли тот пост, который Я 
избрал, день, в который томит че-
ловек душу свою, когда гнет голо-
ву свою, как тростник, и подсти-
лает под себя рубище и пепел?»

Время поста – это и время актив
ного доброделания

Подлинный пост, по мысли 
Божией, – это время осознания 
нами своей недостаточности, не-
качественности. Именно поэтому 
в христианстве сделан особый ак-
цент на покаянии в период поста. 
Осознать свою греховность (как 
мытарь в Притче о мытаре и фа-
рисее) – значит быть открытым 
для изменения. 

«Вот пост, который Я избрал: 
разреши оковы неправды, развя-
жи узы ярма, и угнетенных отпу-
сти на свободу, и расторгни вся-
кое ярмо; раздели с голодным 
хлеб твой, и скитающихся бедных 
введи в дом…».

Время поста – это и время ак-
тивного доброделания. Во вре-
мя поста человек ведет борьбу 
со своим греховным «я» и стре-
мится к нравственному возраста-
нию. Он борется с ленью, рассла-
бленностью, праздностью, привя-
занностью к развлечениям и рас-
слабляющей, утучняющей пище, 
с нечуткостью к людям. Не пожа-
леть денег – и накормить голодно-
го, не пожалеть времени – и посе-
тить больного, одинокого, остав-
ленного, заключенного в тюрь-
ме. Оказать конкретную помощь 
нуждающимся… 

Что говорил о посте Сам Хри
стос? 

Упоминание о посте в Его 
устах встречаем неоднократно. 

Сам Спаситель признавал 
пост, причем выдержал самое су-
ровое из возможных испытание – 
Он провел в пустыне 40 дней без 
еды: «Иисус возведен был Духом 
в пустыню… и, постившись сорок 
дней и сорок ночей, напоследок 
взалкал» (Мф 4, 1–2). 

Он же говорил, что бесов-
ский род из мира сего изгоняет-
ся «только молитвою и постом» 
(Мф 17, 21).

Христос осуждал показной 
пост фарисеев (Мф 6, 16-18) и ука-
зывал, каким должен быть истин-
ный пост – соблюдаемый втайне, 
с помазанной головой и умытым 
лицом, что на современный язык 

можно перевести как пост, совер-
шаемый с хорошим настроением 
и не напоказ, а во славу Божию. 

Однако, допуская пост для 
себя, для Своих учеников Спаси-
тель пост на время… отменил. Об 
этом рассказывает замечатель-
ный эпизод: 

«Ученики Иоанновы и фари-
сейские постились. Приходят к 
Нему [Христу] и говорят: поче-
му ученики Иоанновы и фари-
сейские постятся, а Твои учени-
ки не постятся? И сказал им Ии-
сус: могут ли поститься сыны чер-

тога брачного, когда с ними же-
них? Доколе с ними жених, не мо-
гут поститься, но придут дни, ког-
да отнимется у них жених, и тог-
да будут поститься в те дни» (Мк 
2, 18–20).

То есть Свое пребывание с уче-
никами Спаситель сравнивал со 
свадебным пиром, а Себя – с Же-
нихом. Идет праздник, веселье, 
какой тут пост? Вспомним, что 
в представлении ветхозаветных 
пророков пир, тем более свадеб-
ный, связывался с темой насту-
пления новой эры, эры Мессии. 
И если Спаситель утверждает, что 
пир начался, то это означает, что 
долгожданное время ожиданий 
сбылось: «истинно говорю вам, 
что многие пророки и праведники 
желали видеть, что вы видите, и не 

видели, и слышать, что вы слыши-
те, и не слышали» (Мф 13, 17).

Пришествие Христа откры-
вает новую эру. Пир начинает-
ся. Однако это не значит, что, 
как того ожидали иудеи, Прише-
ствие Мессии положит конец на-
шей истории. Эта история еще бу-
дет какое-то время продолжаться, 
время жатвы еще не наступило, 
Жених медлит (вспомним прит-
чу о десяти девах) – время прихо-
да в Его власти. Как часто говорят 
богословы, мы живем в простран-
стве между уже и еще не. 

А раз еще нужно ждать, нужно 
и поститься. «…Придут дни, ког-
да отнимется у них жених, и тогда 
будут поститься». 

Пост в наше время
Это добровольное ас ке ти-

ческое делание во сла ву Божию, 
которое вклю чает в себя: 

– воздержание от сытной и 
вкусной пищи (собственно, сла-
вянское слово пост указывает на 
состояние пустого, тощего желуд-
ка), развлечений, увеселений; 

– особенно тщательную про-
верку души и исправление ее; 

– понуждение себя на добрые 
дела, молитву, чтение и размыш-
ление о духовных вещах. 

Результат поста - ощутимый 
духовный рост.
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Пост – весна для души. По-
добно весне, растапливающей ле-
дяные сугробы, высвобождаю-
щей жизнь из окоченевшей зем-
ли, из кажущихся мертвыми ве-
ток деревьев, пост пробуждает из 
спячки, высвобождает из окоче-
нения самые светлые стороны на-
шей души. Нормальное состояние 
после выхода из Великого поста – 
духовная радость и торжествен-
ная приподнятость настроения. 
Ты сумел перерасти самого себя и 
ощутить, почувствовать, что ре-
ально стал ближе к Богу!  

Профессор С. Зарин дает такое 
обоснование поста: «Пост, в своем 
ближайшем и непосредственном 
применении, являясь временным 
воздержанием от известных наи-
более разгорячающих родов пищи, 
– или иногда на некоторое время 
от пищи вообще, имея своею глав-
ною целью приспособление тела к 
созерцательной и покаянной дея-
тельности душ, способствует во-
обще господству духовной жиз-
ни над материальною, подрывает 
и обессиливает физиологические 
основы телесных страстей».

Взгляд на пост святых отцов и 
христианских авторов. 

Так, они часто сравнивают 
пост с… «лекарством» от греха. 

Наша телесная сторона все вре-
мя оказывает давление на душев-
ную. Христианин, да и вообще вся-
кий нравственный человек, посто-
янно противостоит этому плот-
скому давлению, «ибо плоть же-
лает противного духу, а дух – про-
тивного плоти» (Гал 5, 17). Пост 
помогает в этом деле. На какое-то 
время отказываясь от того, к чему 
привыкли, без чего и жизнь себе 
не представляем – вкусной, сыт-
ной пищи, лакомств, а то на какой-
то период и самой пищи – мы вос-
питываем душу, учим ее противо-
стоять требованиям плоти. 

В этом отношении пост – вос-
питатель души. Именно поэтому 
пост не может налагаться на всех 
механически, без учета того, кто 
собирается поститься: мужчи-
на ли, женщина, ребенок, старый 
человек или молодой. Известный 
подвижник, преп. Иоанн Касси-
ан говорит, что каждый должен 
на себя налагать такую степень 
поста, которая необходима «для 
укрощения плотской брани». Для 
мирян «плотскую брань» можно 

отождествить с диктатурой пло-
ти, потакая которой, мы порой 
вообще уже становимся рабами 
ее требований. 

Пост – это не столько пищевые 
ограничения.

Человек постящийся понима-
ет, что пост состоится только в 
том случае, если часто посещать 
богослужения, усилить домаш-
нюю молитву, наблюдать за ду-
шою и исповедоваться и, может 
быть, самое главное, совершать 
деятельную любовь к ближним, 
т.е. доброделание.

Многие христиане спрашива-
ют, чем бы они конкретно могли 

послужить ближним. Понятно, 
что мы не оставляем без заботы 
пожилых родителей, родственни-
ков, стараемся в своей собствен-
ной семье созидать мир и любовь. 
Но ведь не только свои… Любовь 
к своим, забота, о родителях – это, 
в общем, и не достижение, это 
долг! Но христианин должен идти 
дальше. Он своей заботой должен 
охватывать и других людей.

Когда Спаситель (в 25-й гла-
ве Евангелия от Матфея) говорит 
о суде над праведниками и греш-
никами, то единственным крите-
рием оправдания или осуждения 
здесь является конкретная по-
мощь ближнему:

Всякий христианин должен по-
могать нуждающимся. Деньгами 
ли, силой своей, душевным участи-
ем… Но помогать мы должны. Ис-
ключение можно сделать для педа-
гогов и врачей. Их профессиональ-
ное служение, если оно совершает-
ся честно и с самоотдачей, и есть 
их христианское служение. Но все 
остальные должны взять и нести 
служение помощи ближнему.

Как может выглядеть наш пост?
Мы можем помогать деньга-

ми бедной семье, в которой есть 

больной ребенок (ДЦП, рассеян-
ный склероз и проч.).

Брать летом на дачу пожило-
го или больного человека из дома 
престарелых, из приюта. 

Участвовать в жизни детского 
дома, или приюта.

Просто помогать деньгами 
многодетной или нуждающейся 
семье (у священников всегда есть 
такие знакомые семьи).

Брать группу детей гулять 
(цирк, парк) из детского дома 
хотя бы раз в месяц…

Вариантов, возможностей – 
огромное множество, можно по-
говорить со священником ваше-
го храма, он может что-то под-
сказать.

Единственное «но»: это нужно 
делать не только в пост, а в тече-
ние всего года, в течение всей на-
шей христианской жизни.

Ограничивать труды свои вре-
менем поста жестоко по отноше-
нию к тем, за кем мы взялись уха-
живать, окормлять. Помните: раз 
взявшись за дело помощи, мы 
должны нести его всегда. 

Святые отцы учили, что пост 
установлен в Раю. 

«Такую первую заповедь при-
нял Адам: “А от дерева познания 
добра и зла не ешь от него”. Это 
“не ешь” есть узаконение поста и 
воздержания. Если бы постилась 
Ева, и не вкусила от древа, то и 
мы не имели бы теперь нужды в 
этом посте. “Не здоровые имеют 
нужду во враче, но больные”. Мы 
повреждены грехом, уврачуемся 
покаянием, а покаяние без поста 
[как врачебной терапии приведе-
ния телесных желаний к подчине-
нию требованиям души] не дей-
ственно» (св. Василий Великий). 

В чем была трагедия Адама? 
Такой вопрос задает протопрес-
витер Александр Шмеман. В том, 
что он «отверг ту жизнь, которую 
предложил и дал ему Бог, и пред-
почел жизнь, зависящую не от 
Бога, но от “хлеба единого”. Он не 
только не послушался Бога, за что 
и был наказан, но изменил само 
отношение между собой и ми-
ром. Без сомнения, мир был дан 
человеку как “пища”, как средство 
жизни; но в то же время жизнь 
должна быть общением с Богом; 
она не только должна была иметь 
в Нем свое завершение, но и свою 
совершенную полноту... 

Это участие 
в постном опыте 
Самого Христа…
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Мир и пища были созданы, что-
бы посредством их человек имел 
общение с Богом, и только пища, 
принятая ради Бога, могла быть 
животворной. Сама по себе пища 
не имеет в себе жизни и не может 
ее воспроизводить. Один Бог име-
ет Жизнь, и Сам есть Жизнь. В са-
мой пище начало жизни – Бог, а не 
калории. Таким образом, питаться, 
т. е. быть живым существом, знать 
Бога и быть в общении с Ним – все 
это одна и та же реальность. Без-
мерная трагедия Адама в том и со-
стоит, что он воспринял пищу как 
“жизнь в себе”. Больше того, он 
вкусил ее, скрываясь от Бога, вне 
Его и для того, чтобы быть незави-

симым от Него. Сделал он это, по-
тому что поверил, что пища имеет 
жизнь сама по себе и что, вкушая 
от этой пищи, он может сам стать, 
как Бог, т. е. иметь жизнь в самом 
себе. Проще сказать: он поверил 
в пищу, тогда как единственный 
предмет веры, доверия, уверен-
ности – Бог и только Бог. Земной 
мир, пища сделались его богами, 
источником и началом его жизни. 
Он стал их рабом». 

Но Христос – Новый Адам. 
«Он, – пишет о. А. Шмеман, – при-
шел для того, чтобы уничтожить 
болезнь, вселенную Адамом в 
жизнь, чтобы восстановить чело-
века для настоящей жизни, и по-
этому Он тоже начинает свое зем-
ное служение с поста... Голод – это 
то состояние, когда мы сознаем 
нашу зависимость от чего-то, ког-
да нам срочно, насущно нужна 
пища, что и доказывает, что нет в 
нас самосущной жизни. Это тот 
предел, за которым я или умираю 
от голода, или, насытив свое тело, 
сознаю вновь, что я живу. Други-
ми словами, это тот момент, ког-
да перед нами встает ультиматив-
ный вопрос: от чего зависит моя 
жизнь? И так как вопрос это не 
отвлеченный, так как сама жизнь 

моего тела зависит от его решения, 
момент этот оказывается и иску-
шением. Сатана пришел к Адаму в 
раю; он пришел к Христу в пусты-
не. Два голодных человека услы-
хали его слова: ешь, потому что 
твой голод показывает, что ты все-
цело зависишь от пищи, что твоя 
жизнь в пище. И Адам поверил и 
стал есть; Христос отверг это иску-
шение и сказал: не хлебом единым 
будет жив человек, но Богом. Он 
отверг эту всемирную ложь, кото-
рую Сатана внушил всему миру, 
сделав ее не поддающейся обсуж-
дению, очевидной истиной, осно-
вой всего человеческого мировоз-
зрения, основой науки, медицины, 

и может быть даже религии. От-
вергнув эту ложь, Христос восста-
новил верное соотношение между 
пищей, жизнью и Богом, то соот-
ношение, которое нарушил Адам 
и которое мы все еще нарушаем 
каждый день». 

Что же тогда означает пост для 
нас, христиан?

«Это участие в постном опыте 
Самого Христа, которым Он осво-
бодил нас от совершенной зависи-
мости от пищи, материи и мира. 
Но освобождение наше ни в коем 
случае не может быть полным. Мы 
живем еще в падшем мире, в мире 
Ветхого Адама, и, составляя часть 
этого мира, мы все еще зависим от 
пищи. Но так как смерть, через ко-
торую все мы должны пройти, по-
беждена Смертью Христовой и 
стала переходом в жизнь, и пища, 
которую мы вкушаем, и жизнь, 
которую эта пища поддерживает, 
может стать жизнью в Боге и для 
Бога. Часть нашей пищи уже ста-
ла “пищей бессмертия” – Телом и 
Кровью Самого Христа. Но даже 
ежедневный, “насущный хлеб”, ко-
торый мы получаем от Бога, может 
в этой жизни, в этом мире быть 
тем, что поддерживает и укрепля-

ет наше общение с Богом, а не от-
даляет нас от Него. Однако только 
пост может осуществить это пре-
образование, дать нам существен-
ное доказательство того, что наша 
зависимость от пищи и материи не 
окончательна, не абсолютна и что 
в соединении с молитвой, благода-
тью и служением Богу эта зависи-
мость сама хочет стать духовной. 
Все это означает, что, понятый 
по-настоящему, в истинном своем 
значении, пост есть единственное 
средство восстановления в челове-
ке его подлинной природы. Это не 
теоретический, а практический и 
реальный вызов великому Лжецу, 
убедившему нас в том, что мы за-
висим от одного хлеба, и постро-
ившему все человеческое знание, 
науку и существование на этой 
лжи. Пост изобличает эту ложь. 
В высшей степени знаменательно, 
что Христос встретил Сатану в то 
время, когда Он постился, и что 
позднее Он сказал, что победить 
Сатану можно “только молитвою 
и постом”. Пост – настоящая борь-
ба против Дьявола, это вызов все-
объемлющему закону, делающе-
му дьявола “князем мира сего”. 
Если человек голоден, но понима-
ет, что он действительно может не 
зависеть от этого голода, не погиб-
нуть от него, а наоборот, обратить 
его в источник духовной власти и 
победы, тогда ничего не останется 
от той великой лжи, в которой мы 
живем со времен Адама» (из ста-
тьи «Великий пост в нашей жиз-
ни» прот. А. Шмемана).

Святые отцы призывали нас: 
– осознать свою зависимость от 

Бога, без воли Которого и волос не 
упадет с головы человеческой;

– перенести основу своего 
упования с мира сего, с его ла-
комствами, удовольствиями на 
уровне чрева, – на Бога, Которого 
Одного следует алкать и жаждать; 

– потрудиться ради Господа в 
подвиге воздержания, лишения, 
чтобы приобрести бодренное со-
стояние души…

Это и многое другое и явля-
ется богословским обосновани-
ем поста. Пост – это не вегетари-
анская практика, не терапия, очи-
щающая организм от шлаков, не 
ограничение человеческой сво-
боды, а духовный подвиг челове-
ка, путь к освобождению в Новом 
Адаме – Христе.

Свящ. Георгий Эглит ■

Ты сумел перерасти 
самого себя и ощутить, 
почувствовать, что 
реально стал ближе 
к Богу!  
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Официально

Уважать человеческую 
личность
Обращение его святейшества 
Бенедикта XVI к его превос-
ходительству г-ну Мухтару 
Б. Тилеуберди, новому послу 
Республики Казахстан при 
Св. Престоле.

Ваше превосходительство!

Рад приветствовать Вас в Ва-
тикане и принять Вашу аккреди-
тацию в качестве чрезвычайного 
и полномочного посла Республи-
ки Казахстан при Св. Престоле. 
Пользуясь случаем, хочу просить 
Вас передать мои приветствия 
его превосходительству прези-
денту Нурсултану Назарбаеву, 
недавно посетившему меня здесь, 
в Ватикане, и мои наилучшие по-
желания всему народу республи-
ки. Можете заверить президента 
в моих молитвах о благополучии 
его и всех граждан страны и по-
благодарить за те наилучшие по-
желания, которые Вы только что 
выразили от его лица.

Как Вы, наверное, помните, 
мой досточтимый предшествен-
ник Папа Иоанн Павел II посетил 
Казахстан в сентябре 2001 г. Сре-
ди царившей тогда по всему миру 
растерянности и печали он по-
казал, что Церковь, верно следуя 
учению Христову, ратует за мир 
и взаимопонимание между наро-
дами и борется за подлинный че-
ловеческий прогресс.

Св. Престол призывает наро-
ды уважать человеческую лич-
ность во всей ее интегрально-
сти, признавая как духовные, так 
и материальные нужды каждо-
го. Человек – вот источник, сре-
доточие и цель всей экономиче-
ской и общественной жизни (ср. 
«Caritas in veritate», 25). Поэто-
му Церковь, как закваска, дей-
ствует внутри любого общества, 

димо неуклонное соблюдение го-
сударством прав человека, не по-
следнее место среди которых за-
нимает и право на свободу веро-
исповедания. Религии могут вне-
сти огромный вклад в развитие, 
особенно когда Богу отводится 
надлежащее место в обществен-
ной жизни и, прежде всего, в ее 
культурном, социальном, эконо-
мическом и политическом изме-
рениях (ср. там же, 56).

Со своей стороны, Св. Пре-
стол и католическая община в 
Казахстане поддерживают ини-
циативы, служащие установле-
нию мира и подлинной дружбы 
между народами, основанной на 
взаимном признании законных 
различий, но, прежде всего, на 
стремлении к общему благу. Со-
глашение, подписанное в 1998 г. 
между Св. Престолом и Казах-
станом, первое в вашем регио-
не, базируется на обоюдном до-
верии и уважении. Юридиче-
ские гарантии прав и обязанно-
стей способствуют растущему 
сотрудничеству и доброй воле. 
Могу заверить Вас, что католи-

освещая достоинство человека, 
придавая ему необходимых сил 
для формирования ясного виде-
ния самого себя, и вдыхая новую 
энергию в служение подлинному 
человеческому развитию.

Господин посол, хотя христи-
ане составляют лишь небольшой 
процент населения Казахстана, 
они пустили корни в этой зем-
ле уже много веков назад и пото-
му являются важной составляю-
щей богатого многообразия ре-
лигий и традиций, которое от-
личает Ваш народ. Условия, при 
которых эти различные группы 
живут бок о бок в Вашей стра-
не, а также ее положение как ге-
ографического связующего звена 
между Европой и Азией, государ-
ствами с большим христианским 
и мусульманским населением со-
ответственно, создают прекрас-
ную почву для взаимного обмена 
и братства. Сотрудничество ради 
развития также дает ценную воз-
можность для встречи культур и 
народов (ср. «Caritas in veritate», 
59). Чтобы эта встреча проходи-
ла надлежащим образом, необхо-

Фото L'Osservatore Romano.
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ческая община в Вашей стра-
не хочет внести свой вклад в 
укрепление добрых отноше-
ний и взаимопонимания меж-
ду христианским и исламским 
миром во благо всех. Пусть это 
сотрудничество и добрая воля 
день ото дня находит все более 
обильное благословение!

Ваше превосходительство, 
1 ян  варя 2010 г. Казахстан при-
нимает председательство в Ор-
ганизации по безопасности и 
сотрудничеству в Европе, а по-
тому я с радостью желаю Ва-
шей стране всяческих успе-
хов в выполнении ложащих-
ся на нее обязанностей. Меж-
дународное сообщество недав-
но отмечало 20-летие падения 
Берлинской стены. В этом кон-
тексте председательство Вашей 
страны в ОБСЕ является крас-
норечивым свидетельством 
того, какой огромный путь 
развития и созревания проде-
лал мир за это время. Празд-
нование данной даты служит 
также стимулом к укреплению 
связанных с ней демократиче-
ских достижений ради блага 
региона и всего мира. Св. Пре-
стол старается поддерживать 
воцарившуюся в Европе двад-
цать лет назад политическую 
свободу, внешние выражения 
которой могут расцвести лишь 
тогда, когда уважается и леле-
ется дар внутренней свободы.

Господин посол, желая Вам 
успехов в Вашей миссии, спе-
шу заверить Вас, что отделения 
Римской курии готовы оказать 
Вам помощь и поддержку в ис-
полнении Ваших обязанностей. 
Церковь стремится развивать и 
углублять гармоничные взаи-
моотношения между Св. Пре-
столом и Республикой Казах-
стан. Ваше превосходитель-
ство, от всего сердца призываю 
изобильное Божье благосло-
вение на Вас, Ваших родных и 
всех жителей республики.

Папа Бенедикт XVI 
Климентов зал, четверг, 

17 декабря 2009 г. ■

новый перевод ЧИна МеССы
+

Мы продолжаем цикл статей, посвященных новому переводу 
Чина Мессы. В прошлом номере мы говорили об изменениях 
в тексте исповедания грехов, а на этот раз нам хотелось бы со-
средоточиться на гимне «Слава в вышних Богу…».

Слава в вышних Богу…
Эта песнь хвалы начинает-

ся со слов ангелов, в радости по-
ющих над вифлеемской пещерой. 
В русском синодальной перево-
де Св. Писания соответствующий 
стих из Евангелия от Луки звучит 
следующим образом: «Слава в вы-
шних Богу, и на земле мир, в чело-
веках благоволение!» Именно по-
следней фразы касаются измене-
ния в тексте литургии.

Дело в том, что соответствую-
щее выражение в оригинале име-
ет двоякое звучание в различных 

копиях и потому может быть пе-
реведено и как «в человеках бла-
говоление», и как «людям доброй 
воли», хотя в греческом тексте 
все различие заключается лишь в 
одной букве. 

Достаточно беглого взгляда, 
чтобы заметить разницу в значе-
нии обеих версий. Если в первом 
случае мир и благоволение обе-
щается всему человечеству, то во 
втором ангелы возвещают мир 
лишь «людям доброй воли». Мож-
но спорить, какой вариант лучше, 
но св. Иероним при создании сво-
ей «Вульгаты» отдал предпочте-
ние именно второму, который за-
тем и нашел свое отражение в ла-

тинском тексте гимна. А посколь-
ку последний должен передавать-
ся как можно точнее, казахстан-
ская епископская конференция 
высказалась за перевод: «людям 
доброй воли».

Второе изменение в гимне 
«Слава в вышних Богу… касается 
слов «ради великой славы твоей» 
вместо «ибо велика слава твоя». 
Смысл обеих версий примерно 
одинаков, но казахстанский пе-
ревод полнее соответствует ори-
гиналу.

И, наконец, третье изменение 
состоит в замене выражения «бе-
рущий на Себя грехи мира» вы-
ражением «отъемлющий грехи 
мира». Данное решение продикто-
вано тем, что и латинское «tollit», 
и греческое «airon», употреблен-
ное в оригинальном тексте Еван-
гелия от Иоанна, означают имен-
но «отнимать», «устранять», «из-
глаживать», а не «брать на себя». 
Искупитель не просто понес наши 
грехи: Он смыл и смывает их соб-
ственной кровью в соответствии 
с пророчеством Исаии: «Если бу-
дут грехи ваши, как багряное, - как 
снег убелю…».

Нурланов Арман ■
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Паломничества 
доверия на земле
На XXXII Европейской встре-
че христианской молодежи, 
орга  низованной общиной 
Тезе, побывали семинаристы 
из Казахстана.

«Пусть Бог наставляет вас в де-
лах и словах, которые будут понят-
ны другим, вселяет надежду, кото-
рой вы будете жить, вернувшись 
домой, и порыв, который Его Дух 
хочет дать всей человеческой жиз-
ни!» - сказал Папа Бенедикт XVI 
в послании по случаю XXXII Ев-
ропейской встречи христианской 
молодежи, организованной общи-
ной Тезе и проходившей в поль-
ском городе Познань с 29 декабря 
2009 по 2 января 2010 г.

Свыше 30 тысяч молодых лю-
дей со всей Европы, некоторых 
стран Азии (в том числе и Казах-
стана) и других континентов со-
единились в это время в единый 
голос молитвы, совершая «Па-
ломничества доверия на земле».

Эта встреча являлась малень-
ким, но свидетельствующим о 
глубокой жажде сердец, симво-
лом воплощения желания Иису-
са Христа, молившегося Отцу: «да 
будут все едино» (Ин 17, 21). Мир 
и открытость, царившие на Встре-
че, давали возможность каждому, 
независимо от национальной или 
культурной принадлежности, во-
очию увидеть и вложить частичку 
своего сердца в реализацию един-
ства, «ибо все вы одно во Христе 
Иисусе» (Гал 3, 28).

Встреча была тематически до-
статочно насыщена, но оставалось 
время и для личного размышле-
ния и молитвы. У каждого дня 
было схожее расписание. Утро на-
чиналось с совместной молитвы 
в приходах, куда были размеще-
ны участники. Затем была рабо-
та в небольших группах, разделен-
ных по языковому принципу, для 
чтения отрывка из Св. Писания 
и «Письма из Китая» брата Алои-
са к участникам встречи, и обсуж-

дения представленных тем. После 
обеда все участники собирались 
на совместную молитву, в кото-
рую входило песнопение, чтение 
отрывка из Св. Писания, проше-
ния, короткое размышление одно-
го из братьев Тезе, а также время 
тишины и личной молитвы. Мо-
мент тишины, пропитанной ду-
хом молитвы, производил глубо-
кое впечатление, т. к. тысячи мо-
лодых людей, стараясь не отвле-
каться на посторонние вещи, об-
ращались с просьбами и благода-
рениями к Богу, собравшему их 
вместе. Далее была возможность 
присутствовать на семинарах, по-
священных разным темам, послу-
шать (и даже дать) свидетельство 
и поучаствовать в обсуждении 
интересующих вопросов.

Одним из важнейших мест 
была комната под названием 
«Silence», где всегда можно было 
уединиться для личной молитвы, 
размышления, беседы со священ-
ником и исповеди.

После ужина все вновь встре-
чались на молитве, которая про-
ходила подобно дневной, с той 
только разницей, что она закан-
чивалась у креста, к которому 
каждый мог подойти и прикос-
нуться для личного поклонения. 
Вечером все разъезжались по се-
мьям, бескорыстно принявшим 
паломников, чтобы подготовить-
ся к очередному дню молитвы и 
общения.

В конце встречи брат Алоис 
объявил, что «через год очеред-
ная европейская встреча молоде-
жи состоится в стране, в которой 
мы еще никогда не гостили. Она 
будет проходить с 28 декабря 2010 
г. по 1 января 2011 г. в Голландии, 
в Роттердаме…».

В этом году встречу молодежи 
в Озерном будет вести брат Гилен 
из общины Тэзе.

Вадим Белокопытов  
и Роман Заможневич,

казахстанские участники 
молитвенной встречи в Познани ■

Брат Алоис приветствует семинаристов из Казахстана. Фото Матеуша К.
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В истории человечества из-
вестно много примеров лю-
дей, которые не остались 
равнодушны перед лицом 
проблем своего времени 
и страданий. Они решили 
собственным подвижниче-
ством показать, что можно 
жить иначе. Тем самым не 
позволяли успокоиться со-
вести оглушенных похотя-
ми своего эгоизма. Празд-
ник сретения Господня за-
ставляет задуматься над 
тем, почему сегодня мы не видим среди нас 
таких личностей, как св. дон Боско, св. Фран-
циск и другие. Нам хотелось узнать, в чем со-
временная молодежь видит проблемы наших 
дней и рождается ли в них стремление к совер-
шенству как протест против того, что предлага-
ет «князь мира сего». Мы предложили несколь-
ким юношам и девушкам ответить на вопросы, 
приведенные ниже. Возможно, их идеи пока-
жутся неосуществимыми, но мы хотели побу-
дить всех вас к большей чуткости к актуальным 
проблемам современности. Бог и в наш XXI в. 
жаждет таких свидетелей, которые не побоятся 
идти тесными вратами (даже если это путь не-
легок), потому что «тесны врата и узок путь, ве-
дущие в жизнь, и немногие находят их».

рого есть семья, работа, проблемы, который, несмо-
тря ни на что, остается хорошим христианином.
◀ Община могла бы помогать людям посредством 
СМИ: хорошими поучительными передачами и 
фильмами, трансляцией современной музыки, но 
с хорошими текстами. Члены общины свидетель-
ствовали бы своим примером - каждый на своем ме-
сте. Они поддерживали бы друг друга молитвой, мо-
рально и материально.
◀ Членами общины могли люди в независимости от 
их биографии, социального статуса и уровня обра-
зования.

Мурат, 26 лет
◀ Современным людям более всего недостает веры. 
Они чувствуют себя оставленными, забытыми. В то 
время как злоба и зависть господствуют повсюду, 
иные хотели бы противостоять этому, но не могут. 
Они нуждаются в помощи Божьей, но одни стесня-
ются просить о ней, а другие слишком горды, чтобы 
признать свою нужду. Люди создали для себя ложные 
приоритеты: богатство, успех, власть, «свободный», в 
их понимании, образ жизни, который, на самом деле, 
состоит во вседозволенности. Необходимо, наконец, 
осознать истинные ценности: вера, надежда, любовь, 
милосердие, сострадание и многие другие, о которых 
говорил нам Иисус, которые преподает нам Церковь 
и помогает нам претворять в жизнь Приснодева Ма-
рия. Человек должен понять, куда направлять свои 
силы. Понять, что прогресс – не в атомном оружии, 
генетике и освоении космоса, а в человеческом духе, 
самосовершенствовании души.

Суета – это тоже одна из основных наших про-
блем. С каждым днем мир движется все быстрее: се-
мья, учеба, работа. Люди забыли, для чего они живут. 
Живут, чтобы жить. «Суета – это клетка для жертв 
гипноза, и хотя дверца этой клетки настежь откры-
та, мало кто из нас находит в себе силы, чтобы ее по-

?

Бог жаждет свидетелей 
сегодня

▶ В чем, на твой взгляд, состоят самые боль-
шие проблемы нашего времени, чего особенно 
недостает современным людям?
▶ Представь, что ты – основатель общины 
людей, которая своим свидетельством могла 
бы помочь в решении этих проблем. В чем кон-
кретно должна заключаться деятельность 
такой общины?
▶ Чем твоя община отличалась бы от других?

Алексей, 19 лет
◀  На мой взгляд, одна из самых больших проблем на-
шего времени – это дезинформация. Большую часть 
свободного времени человек проводит за телевизо-
ром и в интернете, в дороге слушает радио, читает га-
зеты. Посредством СМИ формируется мировоззре-
ние масс, подменяются понятия добра и зла. Отсюда 
распространение эгоизма, разрушение семей…

Cовременным людям недостает правды, хороше-
го примера, т.е. примера обычного человека, у кото-
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кинуть» (Fleur). Мы должны жить, любить, верить и 
уповать на Бога и знать, для чего мы это делаем.
◀ Если бы Господь сказал мне, чтобы я основал об-
щину, то самым главным было бы послушание Его 
воле. Я думаю, община должна жить уединенно в ме-
сте, отдаленном от мирской суеты. Жизнь в общине 
строилась бы на основных христианских доброде-
телях. Она была бы автономной, полностью обеспе-
чивала бы себя. Излишками продукции делилась бы 
с бедными, помогала бы бездомным, сиротам, ста-
рикам. Члены общины соблюдали бы постоянный 
строгий пост, много молились бы, исповедовались 
бы каждый день, стараясь любить друг друга и окру-
жающих и уважать все народы и религии. Некото-
рые бы посещали города и селения и проповедовали. 
Они не искали бы ничего для себя, только для дру-
гих, а через них – и для Бога. Члены общины жили 
бы отдельно, но не как монахи. То есть семья была 
бы для них основой веры, поскольку любовь к Богу 
и другим людям начинается с любви к своим домаш-
ним (супругу или супруге, детям, родителям и т.д.).
◀ Наша община была бы строже, посты – постоян-
ными, молитвы – более долгими. Досуг не возбра-
нялся бы. Для детей проводили бы катехизацию в 
игровой форме, молились, восхваляли Бога. Человек 
ответственен за свою душу, за жизнь и за тех, кого 
любит с самого своего рождения.

Татьяна, 19 лет
◀  Самым большим пороком во все времена была и 
остается лень.

Многие стыдятся говорить о своих религиозных 
убеждениях. Правда, в последнее время верить ста-
ло модно, что можно считать как положительным, 
так и отрицательным явлением. Отрицательным, 
потому что многие идут в церковь только ради «мод-
ного» веяния, ради общения, не понимая истинно-
го смысла.

Современному человеку катастрофически не хва-
тает времени. Поэтому ему всегда приходится выби-
рать: потратить время на житейские нужды или же 
уделить его единению с Богом.
◀  Я думаю, было бы неплохо первоначальной целью 
поставить помощь людям, ненавязчиво рассказы-
вать им о Спасителе, свидетельствовать не словами, 
а делом. Ведь когда люди видят, каким человек ста-
новится, живя с Богом, то хотят жить так же!
◀  В этой общине, помимо помощи  другим, уделя-
лось бы большое внимание самим ее членам. Кро-
ме молитвы проводились бы различные психологи-
ческие тренинги с целью сплочения общины и рас-
крытия в каждом его потенциала.

Анфиса, 23 года
◀ Многим недостает времени, информации или при-
мера, а иногда – смелости, чтобы подумать, понять, 
найти, что или кто сделает их по-настоящему счаст-
ливыми, для чего они живут, учатся, работают, к чему 
они на самом деле стремятся и для чего живут.

◀ Эта община указывала бы путь. То есть мы ста-
рались бы к каждому конкретному человеку в каж-
дом конкретном случае проявить любовь, подоб-
ную любви Бога к нам. Мы старались бы открыть то, 
что на самом деле для людей важно и вечно: не уче-
ные степени, не высокое положение, не достижение 
больших результатов в работе, а – любовь.
◀ Мы совместно молились бы, воспитывали бы в на-
ших отношениях, прежде всего, любовь друг ко дру-
гу, но и были бы открыты на окружающих.Стара-
лись бы делать немногое, но по-настоящему важное 
(молиться, помогать).

Астафьев Василий Дмитриевич, 18 лет
◀ Самая большая проблема нашего времени – это, 
по-моему, недостаток подлинной любви. Многие 
живут в сожительстве до брака и не любят Бога, по-
тому что не любят себя. Особенно недостает совре-
менному человеку Бога, а значит – он не верит ни 
в высшие, ни в свои силы, не доверяет самому себе.
◀ Такая община проповедовала бы Бога без страха в 
Духе Святом.
◀ Моя община зижделась бы на крепком фундамен-
те - Боге и вере в Него.

Алевтина, 21 год
◀ Недостает времени. Очень развиты технологии, 
люди увлекаются ими (например, интернет), забывая 
о «прямом», живом общении. Современные люди 
замкнуты, им не хватает открытости и доверия. Но 
главное – люди не доверяют Богу, надеясь на себя.

◀ Организовывать реколлекции в приходах, по-
могать людям совместно проводить время, чтобы 
сплотить их, работать в приходах, служить нуждаю-
щимся (например, в детдоме).
◀ Община состояла бы из людей разных возрастов и 
социальных слоев. Она основывалась бы на принци-
пах взаимопомощи, молитвы, св. Мессы, адорации.

Нона, 20 лет
◀ Современные люди слишком заботятся о матери-
альном, думая, что будут жить вечно. Человек, пола-
гая, что для него нет никаких запретов, подменяет 
понятие свободы.

В мире появляется много возможностей, разви-
ваются технологии и науки, и человеку многое хо-
чется испытать. Люди думают, что верить в Бога не-
современно. Человек забывает, что он ограничен. 
Люди не слышат свою совесть.
◀ Такая община посещала бы университеты и про-
водила бы лекции для студентов. Миряне давали бы 
свои свидетельства.
◀ Это может быть община мирян, которым легче 
влиться в студенческую среду. В нее входили бы так-
же люди, изменившие свой образ и свидетельствую-
щие об этом другим (например, бывшие наркоманы).
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Тишина внутри тебя

Наша повседневная жизнь на-
полнена суетой, заботами и про-
блемами. Зачастую нам тяжело 
за всем этим услышать Бога. Мы 
привыкли к шуму города: гулу ма-
шин, разговорам, музыке, телеви-
дению и т.д. Но наступает момент, 
когда всем нутром начинаешь 
чувствовать потребность остано-
виться, чтобы наполниться поко-
ем и встретиться лицом к лицу с 
Тем, Кто приходит «в тихом дуно-
вении ветра» и являет Собой мир 
и тишину. 

Такая возможность появилась 
у меня и еще у 14 молодых людей 
из карагандинской епархии, ко-
торые ответили на приглашение 
братьев францисканцев, о. Павла 
Блока и о. Алексея Скаковского, 
принять участие в реколлекциях с 
4 по 7 января в здании духовной 
семинарии.

Основная тема ре-
коллекций звучала так: 
«Франциск, почему за то-
бой следует весь мир?». 
Первым совместным ша-
гом в поисках ответа на 
вопрос стал просмотр 
фильма о святом «Брат 
Солнце, сестра Луна». По-
сле чего нам было предло-
жено в течение трех дней 
поразмышлять над основ-
ными этапами жизни св. 
Франциска. Для этого 
было сделано много об-
щих попыток: конферен-

ции, молитва, Месса, встречи в 
группах, совместная работа (на-
пример, парни после обильного 
снегопада убирали снег), а также 
личных: выспаться, соблюдать ти-
шину, сформулировать свои мыс-
ли во время обсуждения, пытать-
ся петь и играть. 

В один из дней о. Павел показал 
фотографии из г. Ассизи. Этот по-
каз легко вписался в контекст те-
матики упражнений и вызвал не-
поддельный интерес у всех. Ты ви-
дел перед собой стены замка, узкие 
улочки, лес, которые, быть может, 
еще помнят события, происходив-
шие в конце XII начале XIII вв. Не-
изгладимое впечатление на меня 
произвел храм св. Дамиана, вос-
становленный самим святым. 

Атмосфера, создавшаяся в 
ходе упражнений, была уни-

кальной. Мы стали одной общи-
ной. Показателем такого дове-
рия друг к другу были свидетель-
ства и истории, которые участни-
ки решались высказать в группе. 
Вместе с тем, эти реколлекции не 
воспринимались всеми одинако-
во. Для одних они стали откры-
тием для себя личности св. Фран-
циска, для других – тяжелым тру-
дом над собой, для третьих – му-
чительным и даже болезненным 
поиском Бога внутри себя. В лю-
бом случае, ни для кого эти дни 
не прошли бесследно. Последний 
день стал днем откровений и сви-
детельств. 

Большое спасибо о. Павлу и о. 
Алексею за то, что не было ника-
кого давления, никаких целена-
правленных подсказок, никакой 
агитации за каким-либо из пу-
тей. Большое спасибо организа-
тору этой встречи Оксане Сувор-
киной, которая, находясь в тени, 
проделала огромную работу, что-
бы мы все встретились. Спаси-
бо отцу-ректору Хосе Луису, что 
принял нас в семинарии. Спасибо 
поварам за вкусную еду. 

В эти три дня не случилось 
больших чудес. Хотя, кто знает? 
Надеюсь, что это были не послед-
ние встречи с отцами францискан-
цами. Реколлекции для нас не за-
кончились, они только начались….

Один из участников 
реколлекций ■

карагандИнСкая епархИя
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Пользуясь страницами газеты 
«Кредо», нам хотелось бы поде-
литься своими мыслями и воспо-
минаниями о том времени, когда 
в нашем приходе Св. Семейства г. 
Тайынша работал о. Ян Ленга.

Для верующих и священни-
ка это были тяжелые времена – 
времена атеизма и испытания на 
прочность веры того поколения. 
Лишь для того, чтобы создать 
нормальные условия для прихо-
жан, сколько было вложено тру-
да в реставрацию молитвенно-
го дома. Но это не решило про-
блемы, так как верующих при-
бывало все больше, и места не 
хватало. Тогда пошли к властям 
с просьбой о расширении поме-
щения и получили отказ. После 
хождения по разным инстанци-
ям разрешили с условием: «Мо-
литесь в старом доме, а новые 
стены возводите вокруг него». 
Так и было сделано, но шла борь-
ба за каждый добавленный метр.

За удивительно короткий срок 
было построено здание, а старое 

поздравляеМ!

Церковь Св. Семейства в Тайынше в 1989-1990 гг. Этот храм является одним 
из первых, выросших на казахстанской земле.

Ваше высокопреосвящен
ство! Примите наши ис
кренние поздравления и 
пожелания, какие только 
можно выразить словами. 
Поздравляем Вас с этой 
знаменательной датой! 
Желаем доброго здоровья, 
духовной силы, благода
ти Божьей на долгие годы 
служения Церкви, укрепле
ния веры Вашей паствы, 
а также того, чтобы Вы 
привели как можно больше 
овец в стадо Христово!

С 60-летним юбилеем Вас!

ли священники из Польши и Ав-
стрии, и каждый из них оставил 
что-то особое в убранстве храма. 

Мы благодарим Бога за те 
дары, которые Он подает нам 
ежедневно, за благодать и мило-
сердие, так щедро нам ниспосы-
лаемые.

разобрано. Да, были люди боль-
шого дара, который, как надежные 
орудия в Божьих руках, творили 
великие дела во славу Божью, и 
память о них будет жить вечно.

В этом храме о. Ян Ленга при-
нял епископское рукоположение. 
Шло время, в приходе работа-

С молитвой и любовью прихожане из Тайынши: Антон Ходаков
ский, Юзик Галицкий, Бронек Гойко, Мария Терлецкая, Ганя Фурман, 
Саша Тихонов, Янко Гурский, Ян Богульский, Женя Павловский и мно
гие другие, живущие в Вашей памяти!
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Для духа

Мое сердце переполняет горя-
чая и преданная любовь к тебе и 
Насте в преддверии дня вашего 
бракосочетания, которое вселя-
ет в меня огромную радость и на-
дежду на будущее. На правах тво-
его отца я хотел бы сказать тебе 
несколько слов, над которыми 
вам стоит поразмышлять во вре-
мя вашего совместного плавания 
по «волнам» жизни. Опыт пока-
зывает, что выполнение обетов 
венчания – дело нелегкое: кому 
как не мне, женатому уже 50 лет, 
знать об этом! Как ты знаешь, мы 
с твоей мамой в июне отпраздну-
ем золотую свадьбу.

Я пишу тебе, чтобы ты заду-
мался над значением клятвенных 
обещаний, которые даются при 
вступлении в брак. И момент для 
написания этого письма выдал-
ся подходящий, поскольку сейчас 
идет Великий пост - время вели-
ких надежд, и, одновременно, глу-
бочайших страданий и великой 
тайны.

Эмоциональное «напряжение» 
любви, которое ты испытываешь 
сейчас, имеет обыкновение со 
временем спадать. Ты, наверное, 
со мной согласишься, если ска-
жу, что постоянство в выполне-
нии любых обязательств является 
сложной задачей, и это так же вер-
но для меня, как для тебя и всяко-
го человека. Есть множество фак-
торов, способных ослабить реши-
мость человека хранить верность 
на всем жизненном пути, и ты, 
мой дорогой Володя, тоже не сво-
боден от таких влияний. Порой 
тебя будет охватывать страх или 
неуверенность перед будущим. А 
иногда лень, эгоизм и невнима-
тельность могут расслабить брач-
ные узы. И это нормально, пото-
му что мы - люди, а не ангелы. Но 
я хочу, чтобы ты усвоил одну ис-
тину: вопреки всем возможным 
препятствиям преданность в бра-

бы лучше понять себя, увидеть 
свои ошибки и недостатки, кото-
рые есть у каждого. Когда человек 
знает себя, ему легче быть велико-
душным к другим. Докажи Насте 
делом, что любишь ее. Чтобы про-
являть как можно больше заботы 
и нежности по отношению к ней, 
нужно постараться забыть о себе. 
Время Великого поста напомина-
ет нам о том, что самопожертво-
вание, т.е. умение думать о дру-
гих и желать их блага – это ключ 
к долговечному счастью и, в тво-
ем случае, замечательному бра-
ку. Страдая и умирая на кресте за 
каждого человека на земле, Иисус 
Христос показал нам Путь. Как 
бы то ни было, позволь мне при-
вести тебе несколько жизненных 
примеров, которые покажут, что 
я понимаю под необходимостью 
«отдать» себя Насте.

Ниже мы приводим текст письма отца сыну Владимиру, который как раз готовился к такому 
важному и ответственному шагу, как вступление в брак.  Это письмо передал нам друг автора, 
который считает, что советы отца будут полезны не только для Володи, но и для всех молодых 
людей, стоящих у порога супружеской жизни.

Мой любимый Владимир,

Она для тебя - единственная

Умение думать о другом 
и желать его благо, это 
ключ к замечательному 
браку.

ке возможна, хотя по-
рой бывает не просто.

Кроме того, Настя 
должна знать, что она 
для тебя - единствен-
ная женщина в мире. 
Другой просто не су-
ществует. Сейчас, когда 
вы только собираетесь 
пожениться, это звучит 
как само собой разуме-
ющееся. Но пройдет лет 
25, и картина может су-
щественно измениться. 
Сделай так, чтобы каж-
дый день вашей жизни 
был похож на день бра-
косочетания и давай ей 
чувствовать свою лю-
бовь. Пусть она зна-
ет, что тебе дорого то, 
что дорого ей. Будь ря-
дом, когда она уста-
нет, будь рядом, когда 
она радуется. Если ей 
одиноко, узнай, поче-
му. Если что-то ее бес-
покоит, узнай что. Это 
тот самый путь откры-
тий и участия в судь-

бе друг друга, который объединит 
ваши сердца и укрепит связываю-
щие вас узы.

Помни также, что одной из 
самых серьезных опасностей 
для брака, по-моему, является 
склонность использовать «мел-
кие» трудности и неурядицы как 
оправдание собственного эгоиз-
ма во вред второй половине и де-
тям. Вот почему тебе нужно очень 
много работать над собой, что-
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Когда мы с мамой только по-
женились, я любил играть в шах-
маты с друзьями в парке долгими 
летними вечерами – вполне обыч-
ное явление: кто-то увлекается 
компьютерами, другие обожают 
кино, а я любил играть в шахма-
ты. Мама знала об этом и не особо 
возражала, пока не родился твой 
старший брат. Так или иначе, но 
в один прекрасный день я заме-
тил, что ее несколько раздражают 
мои вечерние матчи с друзьями в 
парке, так как я имел обыкнове-
ние возвращаться домой доволь-
но поздно, хотя, между прочим, 
мы никогда не пили алкоголя. Мы 
поговорили, и я с большой нео-
хотой решил, что ходить в парк 
только по субботам. Твоя мамоч-
ка была несказанно рада моему 
решению. И для меня было насто-
ящим счастьем – видеть счастли-
вой ее. Я могу сказать тебе по сво-
ему опыту, что такие маленькие 
самопожертвования всегда могут 
обернуться  радостью, которая не 
поддается нормальному челове-
ческому объяснению. Ради Насти 
ты должен постоянно идти на ма-
ленькие уступки, подобные этим, 
потому что любишь ее. И она бу-
дет делать то же самое для тебя.

Маленькие поступки - это сде-
лать усилие улыбнуться, когда ты 
на улыбку не настроен, сделать 
усилие выслушать, когда у тебя нет 
желания слушать, сделать усилие 

помочь в домашних делах, напри-
мер, с уборкой на кухне, когда тебе 
это в тягость, тем самым осво-
бождая Настю от этой обязанно-
сти. Это означает пойти вместе на 
прогулку или в кино или попросту 
посидеть дома и поговорить. Это 
просто несколько примеров – су-
ществуют тысячи других. Неко-
торые люди определяют «совер-
шение маленьких поступков» как 
принятие на себя ежедневного ма-
ленького креста. Подобно тому, 
как Христос нес свой крест, мы 
должны нести свой. 

Это то, чего Христос ждет от 
тебя, от меня и от всех нас, неза-
висимо от того, где мы находим-
ся. Если ты выдержишь ежеднев-
ную борьбу в несении своих ма-
леньких крестов, то результатом 
будет углубляющийся со време-
нем внутренний покой, несмотря 
на множество трудностей и про-
тиворечий, с которыми тебе при-
дется столкнуться.

Всегда сохраняй оптимизм и 
отвагу, даже в случае появления 
объективных трудностей. Спо-
собность любить лежит в основе 
нашего человеческого достоин-
ства и супружеского союза. Лю-
бовь выражается в свободе выбо-
ра между двумя альтернативными 
вариантами. Мы должны делать 
выбор, чтобы вкладывать больше 
любви туда, где ее мало, и, таким 
образом, самим обрести любовь.

И в этом заключается один из 
возвышенных парадоксов нашей 
жизни, который был в полной 
мере выражен в крестной смер-
ти Иисуса Христа, пострадавшего 
ради нас. Другими словами, наше 
личное самопожертвование, как 
я упоминал уже ранее, рождает 
счастье: чем больше мы думаем о 
других и чем невероятнее отдаем 
себя им, тем счастливее мы стано-
вимся. Да, это парадокс. Вы с На-
стей должны помогать друг дру-
гу расти в любви практически-
ми и конкретными путями. Итак, 
«любовь долготерпит, милосерд-
ствует, любовь не завидует, лю-
бовь не превозносится, не гордит-
ся, не бесчинствует, не ищет сво-
его, не раздражается, не мыслит 
зла, не радуется неправде, а сора-
дуется истине; все покрывает, все-
му верит, всего надеется, все пе-
реносит. Любовь никогда не пере-
стает…». Один последний совет: 
будьте терпимы друг к другу и мо-

литесь вместе.
Будьте уверены, что 

мама и я всегда помним 
о вас в наших молит-
вах, и вы можете всегда 
на нас положиться. Вам 
обоим мы желаем огром-
ного счастья. И еще раз: 
с огромной радостью я 
ожидаю дня вашей свадь-
бы и долгих лет счастли-
вой жизни.

Кстати, не пропу-
сти 50-ю годовщину на-
шей свадьбы в следую-
щем месяце ради участия 
в каком-нибудь шахмат-
ном соревновании! Сы-
нок, никакие оправдания 
не принимаются!

С глубокой любовью к 
вам обоим, 

Твой отец
 

Хавьер Пьедра ■

Чем больше мы 
думаем о других и чем 
невероятнее отдаем себя 
им, тем счастливее мы 
становимся. 
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ФЕВРАЛЬ–мАРт

lec tio divina ΩА

7 февраля 
Пятое Рядовое Воскресенье 

ЛОВЦЫ ЧЕЛОВЕКОВ
Лк 5, 1-11
Другие чтения: Ис 6, 1-8; Пс 137, 1-5. 7-8; 1 Кор 

15, 1-11

Евангелие: 
Эта история настолько хорошо известна, что мы, 

перечитывая вновь описание этого события, порой 
упускаем его сверхъестественную суть. Лука пригла-
шает нас стать свидетелями чуда и призвания к слу-
жению первых трех учеников.

Толпы людей уже следовали за Иисусом, чтобы 
послушать Слово Божие. Кого они видели в Иисусе 
– был ли Он для них Кем-то более, чем просто про-
поведник? Или же они узнавали в Нем Бога?

Симон, став свидетелем чудесного улова рыбы, 
увидел Иисуса в новом свете. Он узнал в Нем Госпо-
да (стих 8) и, почувствовав всю тяжесть своих гре-
хов, припадает к коленям Иисуса, умоляя оставить 
его. Таким же образом отреагировал пророк Исаия, 
когда он узрел Бога (см. Ис 6).  

Кажется, что Бог дал им обоим невыполнимую 
миссию. Иисус говорит Симону не бояться и затем 
добавляет, что отныне у него будет новое занятие – 
ловить не рыбу, а людей! На этом этапе нам не дают-
ся какие-либо подробности этого невероятного со-
бытия, но Лука подсказывает, он дает нам намек, что 
Иисус является Тем, Кто превратит этих скромных 
рыбаков в «ловцов человеков».

Симон и другие новые ученики, привлеченные 
речью Господа, остаются с Ним. Очевидно Иисус 
произносит именно те нужные слова, что они все 
время пребывают с Ним, отвечая на Его призыв. 
Сети, лодки, заработок, дома, семьи – все позади. А 
они как Его ученики отправляются вместе с Иису-
сом в абсолютно новую жизнь.

Размышление: 
Что в реакции Симона на произошедшее чудо по-

казывает нам, за Кого он почитал Иисуса?

Вы когда-нибудь чувствовали тяжесть ваших 
грехов? Как вы думаете, какого ответа ждет от нас 
Бог  в такие моменты? Чему учит нас ответ Симона?

Для того чтобы стать «ловцами человеков» Симо-
ну, Иакову и Иоанну нужно было проводить время 
с Иисусом и следовать за Ним. Что это означает для 
нас сегодня? Каждый ли христианин призван быть 
«ловцом человеков»? Если вы разделяете это мнение, 
то какие практические уроки вы можете почерпнуть 
у Иисуса, когда проводите время в общении с Ним?

молитва: 
Воздайте хвалу Богу за то, что благодаря смерти 

и воскресению Иисуса наши грехи могут быть про-
щены. Отрывок из 1 Ин 1, 9 дает нам уверенность в 
том, что, если мы исповедуем грехи наши, то Он… 
простит нам грехи наши и очистит нас от всякой не-
правды.

Просите Бога помочь вам забыть обо всех ваших 
недостатках и даровать вам веру и храбрость, что-
бы следовать за Иисусом и говорить другим людям 
о Нем.

Созерцание: 
Созерцайте чистейшую Божью святость. Присо-

единитесь к серафимам в провозглашении Божьей 
святости и славы.

14 февраля
Шестое Рядовое Воскресенье 

ВЕРНЫЕ ПРИОРИТЕТЫ
Лк 6, 17. 20-26
Другие чтения: Иер 17, 5-8; Пс 1, 1-4. 6; 1 Кор 15, 

12. 16-20

Евангелие: 
В Евангелии Матфей и Лука перечисляют этиче-

ские правила, которым нас учит Иисус. Но между 
этими двумя отрывками из Евангелия есть некото-
рое различие. Матфей раскрывает нам учение Иису-
са как «настоящее счастье» в девяти утверждениях – 
заповедях Блаженства (Мф 5, 3-12). Лука же для того, 
чтобы обратить наше внимание, использует другой 
метод, применяя технику контраста. Он сокращает 
количество ситуаций, которые, как учил Иисус, при-
носят благословение, с девяти до четырех. 

А сейчас о самом сердце учения Иисуса. Иисус 
говорит нам, что четыре ситуации – бедность, го-
лод, рыдания и отверженность во имя Его – стано-
вятся источником благословения. Он дает нам абсо-
лютно новую перспективу жизни и предлагает на-
дежду и утешение каждому человеку, оказавшему-
ся в такой ситуации. Наша человеческая сущность 
склонна к тому, чтобы стараться избегать подобных 
положений, но Иисус предупреждает нас, что суще-
ствуют их противоположности – богатство, чревоу-
годие, злорадство и так называемая «хорошая» ре-
путация, которые могут привести к разрушению 
личности. 

Возможно, истина написана слишком ясно, так 
что мы ее не видим. Четыре трудные ситуации мо-
гут привести нас к полной зависимости от Бога, ког-
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да мы полностью сосредоточены на Нем и когда Он 
становится центром нашей жизни. В пору изобилия 
так легко возомнить себя самого и свое имение ис-
точником счастья вместо того, чтобы склониться в 
признательности к Богу и жить в угождении Ему. 
Иисус видит и знает нечто другое, Он желает, чтобы 
мы ухватились за Бога, поскольку только в Нем га-
рантия нашего счастья и безопасности. 

Размышление: 
Что вы думаете о словах Иисуса из прочитанного 

Евангелия от Луки? Что вас больше всего поразило?
Поразмышляйте над стихом Мф 6, 33: «Ищите же 

прежде Царства Божия и правды Его…» Как мы мо-
жем быть уверены в том, что наше поведение, наши 
самые высокие приоритеты всегда направлены на 
служение Богу и способствуют осуществлению того, 
что велит нам Господь? 

Подумайте об образе дерева, посаженного при 
потоках вод в Иер 15 и Пс 1. Как вы можете пустить 
глубокие корни в Господе Боге нашем?

молитва: 
Помолитесь словами из ответного стиха: «Бла-

жен человек, который на Господа возлагает надежду 
свою…» (Пс 39, 5). Попросите Святого Духа посте-
пенно открывать вам те сферы вашей жизни, в ко-
торых вам нужно еще более возложить надежду на 
Бога или изменить ваши приоритеты.

Заведите дневник, в котором будете записывать 
свои молитвы, чтобы таким образом наблюдать по-
степенный рост вашего доверия Богу. Каждый день 
кратко записывайте молитвы. Затем в конце неде-
ли потратьте несколько минут для добавления ком-
ментариев к каждой молитве, на которую вы полу-
чили ответ. Так наглядно мы можем увидеть реаль-
ное возрастание в вере и доверии Богу.

Созерцание: 
Поразмышляйте над примером, который подает 

нам Иисус. Он преданно слушает Своего Отца и сле-
дует Его велениям, Его замыслу.

Вспомните, как в Библии Бог являл людям Свою 
верность. А теперь подумайте о том, сколько раз Бог 
являл Свою верность лично Вам.

21 февраля
Первое воскресенье Поста 

ПРЕОДОЛЕНИЕ ИСКУШЕНИЯ
Лк 4, 1-13
Другие чтения: Втор 26, 4-10; Пс 90, 1-2. 10-15; 

Рим 10, 8-13

Евангелие: 
Иисус в Своей Божественной миссии был пове-

ден Духом Святым в пустыню. Там Он оставался со-
рок дней и все это время постился. Сорок - это осо-
бенное число, и в Ветхом Завете оно имеет отноше-
ние ко времени подготовки. Оно напоминает нам о 
Моисее, который сорок дней постился на горе Си-
най (Исх 34, 28), а также об израильтянах, сорок лет 

блуждающих по пустыне, прежде чем войти в землю 
обетованную (Втор 8, 2-3; 29, 5-6).

Мы знаем лишь о трех особых искушениях, но 
очевидно, что это они не были единственными в 
жизни Иисуса: дьявол оставил Его «до времени» 
(стих 13).

Диавол искушает Иисуса применить Свою сверх-
ъестественную силу, чтобы удовлетворить физиче-
скую потребность - голод. Иисус же отклоняет это 
неверное злоупотребление Своей силы. Он сравни-
вает Себя с нами, ведь нам нужно нечто большее, 
чем только хлеб насущный. Смысл ясен: мы нужда-
емся в «духовной пище» Господа Бога.

Далее дьявол предлагает Иисусу господство над 
всеми народами, если только Он поклонится лука-
вому. Иисус и в самом деле пришел на эту землю, 
чтобы спасти людей от власти дьявола, но не таким 
образом.

И в третий раз дьявол приступает к Иисусу, пред-
лагая доказать Свою божественную природу и бро-
ситься с вершины храма, дабы Бог послал Своих ан-
гелов спасти Его.

В трех искушениях, которым подвергся Иисус, 
отражена сущность любого искушения вообще: же-
лание отодвинуть Бога в сторону, относиться к Го-
споду как к чему-то второстепенному, излишнему, 
полагаться только на свои собственные силы, а так-
же исключить Бога из этого мира.

Какими бы коварными ни были уловки дьяво-
ла, он не смог обмануть Иисуса, даже когда говорил 
словами из Писания. Иисус противостоял каждой 
такой попытке искушения, цитируя в ответ отрыв-
ки из Втор 8, 3; 6, 13 и 6, 16. Подлинная интерпрета-
ция отрывков из Писания возможна лишь в контек-
сте Священного Писания в целом. 

Для Иисуса и для нас суть всех искушений состо-
ит в увлечении на альтернативные пути, отличные 
от Божьих.

Размышление: 
Что помогло Иисусу отвергнуть искушения? Что 

из того, что мы узнали, может помочь нам спра-
виться с искушениями? Подумайте, какая «духовная 
пища» поможет вам быть ближе к Богу.

Иисус искренне и преданно исполнял волю Отца, 
ступая Божьими путями и избегая поступать иначе. 
Каким образом мы можем попытаться следовать Его 
примеру?

Поразмышляйте над стихом Евр 4, 15. Чем обо-
дряет нас этот стих?

«Ибо мы имеем не такого первосвященника, ко-
торый не может сострадать нам в немощах наших, 
но Который, подобно нам, искушен во всем, кроме 
греха».

молитва: 
Молитва Господня (Матфея 6:9-13) напоминает 

нам молиться об искушениях. На этой неделе молит-
венно просите Бога избавить вас от того, что вводит 
вас в искушение. 

Для вдохновения вашей молитвы сегодня прочи-
тайте отрывок из 90 Псалма.
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Созерцание: 
Проведите некоторое время в размышлении о со-

хранении обетованного нам сокровища в Римлянах 
10:9-11:

‘Ибо если устами твоими будешь исповедовать 
Иисуса Господом и сердцем твоим веровать, что Бог 
воскресил Его из мертвых, то спасешься.’ (стих 9) 

‘…всякий, верующий в него, не постыдится. 
‘(стих 11)

28 февраля
Второе Воскресенье Поста 

ИЗБРАННЫЙ БОГОМ
Луки 9:28-36
Другие Чтения: Бытие 15:5-12, 17-18; Псалом 26:1, 

7-9, 13-14; Филиппийцам 3:17-4:1

Евангелие: 
Иисус избрал только трех первых Своих учени-

ков – Петра, Иоанна и Иакова – чтобы взойти с Ним 
на гору и помолиться. Мы не знаем, как долго Ии-
сус молился, но ученики заснули. Пробудились они 
только в самом конце этого знаменательного собы-
тия, и увидели, что одежды Иисуса соделались осле-
пительно белыми, при этом Он беседовал с Моисе-
ем и Илией.

Появление Моисея и Илии само по себе значи-
тельно, поскольку Моисей выводил Божьих людей из 
Египетского рабства, а возвращения пророка Илии 
до прихода Мессии ожидали многие иудеи. Они го-
ворили с Иисусом о том, что вскоре Он исполнит Бо-
жью волю через Свою смерть (или «исход», как бук-
вально здесь пишет Лука) в Иерусалиме. Божий план 
спасения человечества, принеся истинное и вечное 
избавление, был исполнен в Иисусе.

Эта встреча должна была укрепить Иисуса для 
предстоящих суровых дней испытания, наивысшей 
точкой которых явилась Его смерть на кресте. Лука 
не дает никаких комментариев по этому поводу. Од-
нако ясно то, что при этом присутствует Бог в об-
лаке, скрывающем Его славу. Как и во время креще-
ния Иисуса, Бог говорит. Он подтверждает, что Ии-
сус есть Его Сын возлюбленный. И в то же время Бог 
дает ученикам повеление: ‘Его слушайте’. 

Произошедшее событие, в окружении уже свер-
шившихся чудес и подкрепленное Его учением, 
было дано ученикам, как проблеск к пониманию 
того, Кем был Иисус. Но им еще предстояло проде-
лать дальнейший путь вместе с Господом. Им было 
нужно встретиться с Ним после воскресения, чтобы 
на самом деле понять, Кем Он был, и в чем состояла 
Его миссия на земле.

Размышление: 
Представьте себе, что вы как один из учеников 

Иисуса стали свидетелем этого события. Какие бы 
чувства вы испытывали? Что бы вы узнали? 

Для какой цели был избран Иисус? Каким обра-
зом Его смерть в Иерусалиме исполняет Божью волю?

Как мы можем следовать повелению Бога учени-
кам ‘Его слушать’? 

Поделитесь вашим молитвенным опытом? Вам 
легче слушать Бога или делиться с Ним своими ча-
яниями?

молитва: 
Поблагодарите Бога за слова сегодняшнего от-

ветного Псалма: 
‘Господь – свет мой и спасение мое: кого мне бо-

яться? ’
На этой неделе каждый день благодарите Господа 

за то, что Он ведет вас и хранит. Попросите Его содей-
ствовать тому, чтобы ваша признательность Ему за  
ваше спасение становилась все глубже и искренней.

Попросите Святого Духа вывести вас из темно-
ты, и так изменить вашу жизнь, чтобы окружающие 
вас люди увидели, что в вашей жизни есть что-то 
особенное. Попросите Бога помочь вам, чтобы люди 
видели в вас отражение Христа.

Созерцание: 
Проведите время в созерцании славы преобра-

жения Иисуса.
Апостол Павел дает нам христианам потрясаю-

щее обещание: ‘Уничиженное тело наше преобразит 
так, что оно будет сообразно славному Телу Его…‘ 
(Филиппийцам 3:21). 

Поразмышляйте о том, что означают слова: ‘Наше 
жительство – на небесах’ (Филиппийцам 3:20).

7 Марта      
Третье воскресенье 

Великого поста

СОКРУШАТЬСЯ И ВЕРИТЬ
Лк 13, 1-9
Другие чтения: Исх 3, 1-8. 13-15; Пс 102, 1-4. 6-8. 

11; 1 Кор 10, 1-6. 10-12

Евангелие: 
Лука показывает нам Иисуса, который на приме-

ре произошедших текущих событий дает нам важ-
ные духовные уроки. Эти два события весьма отли-
чаются друг от друга: одно является политическим, 
другое же – трагическим стечением обстоятельств, 
но в обоих случаях погибло много людей.

В первом случае, Пилат жестоко убивает Гали-
леян прямо во время жертвоприношения Богу. Их 
жизни были внезапно оборваны в тот самый мо-
мент, когда они совершали самое священное религи-
озное действие в святом месте, в храме.

Мы не знаем, почему Пилат решил убить людей 
именно в храме. Люди думали, что эти Галилеяне 
были и в самом деле настолько плохими, что были 
убиты таким образом. Они полагали, что Богу не 
была угодна их жертва, и потому Он позволил свер-
шиться этому кощунству. 

Затем Иисус размышляет о втором событии, ко-
торое на сей раз, было чисто несчастным случаем, 
когда башня обрушилась и погребла под своими об-
ломками восемнадцать человек. 

Иисус ясно говорит, что в обоих происшестви-
ях погибшие люди были не хуже Его слушателей или 



19

 февраль–март 2010

Литургия

кого-либо еще. Он настаивает на том, что мы все 
должны покаяться и отвернуться от грехов, иначе 
мы все будем осуждены и наказаны Богом. 

Далее Иисус развивает Свое учение, рассказывая 
притчу о бесплодной смоковнице. Три года дерево 
не приносило плодов и его уже собирались срубить. 
Но виноградарь просил оставить ее еще на один год, 
чтобы окружить его особым вниманием и помочь 
дереву стать плодоносным. Но если после всей этой 
заботы оно останется бесплодным, его срубят.

Иисус предостерегает Своих слушателей, чтобы 
они не походили на эту смоковницу. Измененные 
жизни приносят плод Царства Божьего, и Его уче-
ние – это возможность взглянуть на собственную 
жизнь, раскаяться и обратиться к Богу.  

Размышление: 
Что в этом отрывке говорится о почитании себя 

лучше других? Чей пример является для нас един-
ственно важным в этой жизни? 

Видите ли вы связь между Иисусом и винограда-
рем, умоляющем дать еще один шанс, чтобы позабо-
титься о смоковнице и спасти ее от уничтожения? 

Кого в этой притче представляет смоковница? 
Подумайте, что в отрывке говорится о Божьем 

характере – Его терпении, милосердии, святости. 

молитва: 
Воспользуйтесь стихами 102 Псалма во время 

вашего общения и молитвы Богу. Вспомните о Его 
любви, милосердии и доброте. Поклонитесь Божьей 
святости. Поблагодарите Его за то, что Он прощает 
наши грехи, хотя мы этого не заслуживаем.

Спросите Господа, как сделать вашу жизнь более 
плодоносной для Него.

Созерцание: 
Смерть Иисуса на кресте отворила нам дверь в 

присутствие Божие. (Евр 4, 14-16). Теперь мы можем в 
любое время подойти к Божьему трону. Какое-то вре-
мя посидите или преклоните колени перед Божьим 
присутствием и поразмышляйте о Его святости.

14 марта 
Четвертое воскресенье 

Великого поста 

ПОТЕРЯННЫЙ И НАЙДЕННЫЙ
Лк 15, 1-3. 11-32
Другие чтения: Нав 5, 9-12; Пс 32, 2-7; 2 Кор 5, 17-21

Евангелие: 
Эта притча – одна из наиболее известных иллю-

страций Божьей любви и милосердия. Она показы-
вает нам, что любовь Иисуса к грешникам начинает-
ся в любви Бога Отца. 

История развивается от расточения младшим 
сыном наследства, далее следуют унижение и пока-
яние, и доходит до принятия им решения рискнуть 
вернуться домой. 

Отец встречает своего сына с распростертыми 
объятиями и устраивает в его честь праздник, но 

старший брат возмущен безмерным щедрым проще-
нием отца.

Размышление: 
Напишите список проблем, с которыми столкну-

лись оба сына. 
На какого сына вы похожи? Что в этом отрывке 

говорится вам лично? 
Что мы узнаем из поступка отца?

молитва: 
Молитвенно прочтите 2 Кор 5, 17-21.  Спросите 

Святого Духа, о чем вам молиться, и следуйте Его ве-
дению. 

Созерцание: 
Поразмышляйте о великой любви отца к обоим 

сыновьям. Подумайте о Божьей любви и бесконеч-
ном милосердии к вам.

21 Марта  
Пятое воскресенье 

Великого поста

УРОК МИЛОСЕРДИЯ
Ин 8, 1-11
Другие чтения: Ис 43, 16-21; Пс 125; Флп 3, 8-14

Евангелие: 
На этой неделе мы прочли еще один пример про-

щения и милосердия Иисуса. Женщина была пойма-
на на прелюбодеянии. Фарисеи, зная о сострадании 
Иисуса к грешникам, попытались использовать эту 
возможность, чтобы уличить Его.

Представим себе такую картину: Иисус учит в 
храме – самом святом для иудеев месте, которое Ии-
сус называл «домом Отца»; вокруг столпились люди, 
внимая Его словам.

И вот, группа фарисеев и учителей Закона при-
ходит и выводит перед Иисусом и другими людьми 
женщину, обвиняемую в прелюбодеянии, и по зако-
ну Моисея она должна быть предана смерти через 
побитие камнями (Втор 22, 22-24). И тут возника-
ет вопрос: «Ты что скажешь?» Казалось, что они пы-
таются обвинить только женщину, но на самом деле 
они ищут случая обвинить Самого Иисуса.

При этом не упоминается ни человек, с которым 
она совершила прелюбодеяние, ни ее муж. Атмос-
фера накалилась до предела. Это буквально вопрос 
жизни и смерти. Взгляды людей устремлены уже не 
на женщину, чья жизнь в этот момент лежит на чаше 
весов, а на Иисуса. Что Он скажет?

Иисус же, наклонившись низко, писал на земле. 
Что Он писал? Почему? Возможно, Иисус хотел от-
влечь их от испуганной женщины, а может быть, Он 
размышлял над ответом. Иоанн не дал нам по этому 
поводу никаких объяснений.

Ответ Иисуса – это настоящий шедевр. Он пре-
красно знает о подготовленной для Него ловушке, 
но безмолвствует в ответ, не противореча учите-
лям Закона и не потворствуя греху. В конечном ито-
ге, женщину оставляют прямо перед Иисусом. И по-
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скольку Он был безгрешен, то мог осуществить на-
значенное ей наказание, но Он говорит ей, что она 
может свободно уйти. Иисус, желая дать ей возмож-
ность раскаяться, сказал: «впредь не греши». 

Размышление: 
Сравните отношение к женщине фарисеев и Ии-

суса. Подумайте об их поведении и мотивах. Чем 
они отличаются? Пришли ли они к общему решению 
по каким-нибудь вопросам?

Попробуйте представить себя сначала в роли 
одного из фарисеев, а потом на месте испуганной 
женщины. Как могло бы на вас повлиять произо-
шедшее?

Учит ли этот отрывок по-иному относиться к на-
шему поведению, что он говорит нам об отношении 
к другим людям?

молитва: 
Поблагодарите Бога за Его благодать и милосер-

дие. Он знает наши слабости, и, согрешив, мы мо-
жем прийти к Нему, чтобы быть прощенными и воз-
рожденными. Попросите Бога сделать так, чтобы 
ваша признательность Ему за все прекрасные и неза-
служенные дары стала более глубокой и искренней.

Помолитесь словами из 125 Псалма и возблагода-
рите за то, что «великое сотворил Господь над нами».

Попросите Святого Духа показать, что в вашем 
отношении нужно изменить.

Созерцание: 
Поразмышляйте об образе воды в Ис 43 и Пс 125. 

Пусть Бог откроет вам Свои животворящие, обнов-
ляющие и очищающие качества.  Теперь свяжите их 
с Божьим прощением и благодатью в вашей жизни.

28 марта 
Вербное воскресенье 

ПРИВЕТСТВУЙТЕ ЦАРЯ
Лк 19, 28-40
Другие чтения:  Ис 50, 4-7; Пс 23; Пс 46; Флп 2, 

6-11
По желанию можно прочитать полностью  чте-

ние Евангелия на сегодня: Луки 22:14 – 23:56

Евангелие: 
Мы начинаем Святую неделю с триумфального 

въезда Иисуса в Иерусалим. Какой же это должен 
быть праздник, раз он наполнен такими символиче-
скими образами и глубоким смыслом! 

Путь Иисуса начался с Елеонской горы, что само 
по себе существенно, поскольку она ассоциируется в 
Священном Писании с приходом Господа (Зах 14, 4).

Евангелист начинает с описания чудесного поис-
ка ослика для Иисуса. И в самом деле ученики нахо-
дят его точно так, «как Он сказал им» (стих 32). Лука 
просто дает нам информацию без каких-либо даль-
нейших комментариев, Матфей же в 21, 5 интерпре-
тирует событие как исполнение пророчества Заха-
рии (Зах 9, 9-10). Пророк провозглашает Царем того, 
Кто как Спаситель въедет не на лошадях и колесни-

цах, а на простом ослике. В тот момент только Иисус 
в полной мере понимает, к чему ведут эти послед-
ние дни.

Люди постилают свои одежды на дороге пред 
Иисусом: так в те времена приветствовали царя-
победителя или важную персону (4 Цар 9, 13). Люди 
кричали: «Благословен Царь, грядущий во имя Го-
сподне!» (стих 38), словно эхо вторя хору ангелов, 
возносящих хвалу рождению Иисуса (Луки 2, 13-14).

Фарисеи меньше всего ожидали этого. Они не 
принимали ни Иисуса, ни Его учения и хотели вос-
препятствовать другим следовать за Ним. Для них 
не было ничего хуже этого шумного приветствия ге-
роя. Возможно, они также боялись вмешательства 
римских солдат, поэтому они попросили Иисуса ве-
леть Его последователям замолчать.

Но ответ Иисуса (стих 40) показывает, что хва-
ла, возносившаяся Ему людьми, была справедлива и 
своевременна. И в самом деле, это требовалось для 
такого событя. И если бы люди не исполнили тре-
бование Бога, то произошло бы так, что каждый ка-
мень Иерусалима возопил бы хвалу Иисусу. 

Драматический въезд Иисуса не мог произойти 
в более худшее для фарисеев время. Иерусалим был 
наполнен пилигримами, пришедшими праздновать 
Пасху. (Лк 22, 7). В 21, 10 Матфей рассказывает нам: 
«И когда вошел Он в Иерусалим, весь город пришел 
в движение и говорил: кто Сей?»

Размышление: 
Смешайтесь с толпой и представьте себя в са-

мой гуще этого события. Для более полного понима-
ния прочитайте отрывки других авторов Евангелия: 
Матфея 21:1-11, Марка 11:1-11 и Иоанна 12:12-19.

Поразмышляйте о контасте между скромным 
Иисусом ехавшем на ослике и торжественном при-
ветствии Его как героя. О чем это нам говорит?

Поразмышляйте о чудесах и «великих делах», со-
вершенных Иисусом во время Его служения. 

Ученики с верой последовали просьбе Иисуса 
найти ослика. Чему нас учит такое поведение уче-
ников? Желаете ли вы слушаться Бога, даже если не 
полностью понимаете почему Он просит вас посту-
пить именно так? 

молитва: 
Напишите свой псалом благодарения Иисусу или 

просто скажите слова благодарности Богу за нашего 
прекрасного Спасителя. Сегодняшний Псалом мо-
жет помочь вам начать.

Созерцание: 
В благоговении размышляйте о смирении Иису-

са, так выразительно описанного в Филиппийцам 
2:6-11 и поклононяйтесь Ему провозглашая «Иису-
са Христа Господом в славе Бога Отца».

Материал Организации 
Объединенных Библейских Обществ (UBS)

Перевод Светланы Семеновой ■
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Кто ты?
Кто ты?

На тебя взгляну в агонии моей,
В одиноких муках пустоты:
С жизнью твоей ты...
... а я со своей.

Кто ты?

В полумраке безмятежный,
Почему ты здесь, со мной?
Разделяешь путь страстной,
Мир несешь в беде безбрежной?

Кто ты?

Обижают, ты прощаешь,
Подаешь мне руку снова...
Раненную, как у меня;
И вручаешь в этот час
Брату новому свою ты матерь,
И по смерти... жизнь!

А кто я?

Грех прощенный,
Человек спасенный,
Преступник обращенный,
Любовью воскрешенный.

А кто я?

Странное призвание!
Когда всего лишился я,
Тогда стал понимать,
Что весь всецело Твой.

Кем бы был я без Тебя!

О... Иисус на древе,
Назарянин – утешение мое:
Вспомни обо мне, когда
Приидешь в Царствие Твое!

О. Хосе Луис ■

епархИя в алМаты

Экуменический вечер
Неделя экуменизма с 18 по 25 января 2010 года в Епархии Пресвя-

той Троицы г. Алматы по традиции увенчалась встречей с представи-
телями разных христианских конфессий. 

20 января в Кафедральном Соборе зазвучал колокольчик и к ал-
тарю вышли епископ Генрих Феофил Хованец, отец Богумил Бед-
нарски, пастор Пресвитерианской Церкви Виктор Бовадулин и па-
стор Лютеранской Церкви Александр Бурцев. После чтения Еванге-
лия Виктор Бовадулин, который помимо служения в церкви явля-
ется также директором Библейского Общества Казахстана, с откры-
тым сердцем, полным любви к Господу проповедовал на тему «Би-
блия сегодня». Выразив надежду, чтобы во всех уголках Казахстана 
звучало Слово Божие и каждый житель нашей страны имел Библию, 
гость порадовался за прекрасную возможность быть членом одной 
большой христианской семьи – всеобщей Церкви, и, поблагодарив 
за приглашение на прекрасную встречу, вознес славу и честь Госпо-
ду нашему Иисусу Христу в молитве о единении всех христиан. По-
сле намерения о трагических событиях на Гаити все присутствующие 
объединились в молитве, дарованной нам Господом «Отче наш».

В молитвенной встрече также принимал участие пастор литов-
ской лютеранской Церкви Саулюс Йозайтис.

Завершился экуменический вечер совместным ужином в мона-
стыре гостеприимных братьев Францисканцев.

О. Богумил Беднарски ■
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Монс. Хнилица не дает под-
робного жизнеописания карди-
нала Стефана Трохты, упоминая 
лишь о некоторых фактах из его 
биографии и подробно описывая 
обстоятельства, в которых прош-
ли последние годы жизни чеш-
ского иерарха. Монс. Хнилица 
познакомился с Трохтой в 1947 г. 
«Это был человек высокого роста 
и крепкого телосложения», - рас-
сказывает Хнилица. Однако, его 
здоровье было ослаблено тяго-
тами нацистских лагерей. После 
вторжения в Чехословакию в 1942 
г. нацисты арестовали Трохту в 
числе сотни влиятельных лиц, ко-
торых решили устранить во избе-
жание всякого сопротивления на-
рода. Трохта был депортирован в 
Маутхаузен, а затем - в Дахау, где 
с волнением узнал в обессилев-
шем арестанте, упавшем под гру-
зом тяжелой тачки, архиепископа 
Пражского кардинала Берана.

На молодого Стефана Трох-
ту было возложено управление 
епархией Литомержице. Это была 
проблемная епархия, состоящая 
из 450 приходов. До войны здесь 
проживало три миллиона нем-
цев, которых затем вместе с ду-
ховенством заставили выехать в 
Германию, а на их место посели-
ли чехов и словаков из разных об-
ластей. Население епархии было 
очень разнородным. Не хвата-
ло священников, епископу при-
ходилось день и ночь заниматься 
окормлением паствы. Церковное 
начальство назначило в помощ-
ники Трохте священника Хнили-
цу (затем тайно рукоположенного 
во епископа и в 1964 г. высланно-

Кардинал Стефан Трохта

Дахау – один из первых концлагерей на территории Германии. Сюда Сте-
фан Трохта был депортирован нацистами в числе сотни влиятельных лиц 
из Чехословакии.

Доля пастыря
В 1975 г. в журнале «Pro fratribus» («За братьев»), который изда-
вался в Риме, был опубликован рассказ словацкого епископа 
Павла Хнилицы о кардинале Трохте. Имя этого человека мало-
известно как на Западе, так и в России. Однако, Хнилица счита-
ет, что его можно назвать «чешским Миндсенти», имея в виду 
венгерского свидетеля веры времен коммунистического режи-
ма. Автор с сожалением пишет о том, что смерть кард. Трохты 
не привлекла должного внимания, в то время как потрясающие 
документы, содержащие всю правду о его смерти, рассказыва-
ют нам о настоящем мученике веры, давшем героическое сви-
детельство верности Богу и Церкви.

го из страны). В 1948 г. преследо-
вания возобновились –теперь они 
исходили уже со стороны комму-
нистической власти. В 1946 ком-
мунисты потерпели поражение 
на выборах, однако, обществен-
ное мнение их поддерживало: их 
ценили за организацию во вре-
мя войны партизанских антифа-
шистских отрядов в горах Слова-
кии. В этот период коммунисты 
провозгласили веротерпимость, 
также и потому, что красноар-
мейцы, сотрудничавшие со сло-
вацкими партизанами, четко со-

блюдали указания из Москвы: не 
трогать ни Церковь, ни духовен-
ство. В то время в Чехословакии 
говорили, что местный комму-
низм будет сильно отличаться от 
советского, в том числе и в отно-
шении к религии. Однако, верую-
щие и большинство священников 
считали безбожие неотъемлемым 
аспектом коммунизма, к тому же 
осужденного Папами. Между тем, 
коммунисты готовились к захвату 
власти в свои руки. В коалицион-
ном правительстве 1946 г. они по-
лучили Министерство внутрен-
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том предполагалось вызвать раз-
ногласия священников с еписко-
пами и, наконец, - отдалить народ 
от священников.

Чтобы спровоцировать кон-
фликт между духовенством и ве-
рующими, была создана органи-
зация «священников-патриотов», 
которых представляли как свя-
щенников светлого будущего. На 
съезде 1949 г. 70 «священников-
патриотов» и 800 мирян образо-
вали центральный комитет «Но-
вого католического действия», 
т.е. коммунистического католиче-
ского движения, сотрудничавше-
го с режимом. Однако, этот план 
не принес ожидаемых результа-
тов. Верующие не желали нару-

шать единства со своими еписко-
пами. Епископская конференция 
Чехословакии поручила прела-
ту Стефану Трохте поддерживать 
отношения с коммунистическим 
государством. Таким образом, он 
был влиятельным деятелем че-
хословацкой Церкви, и комму-
нисты хотели любой ценой при-
влечь его к сотрудничеству. Они 
организовали слежку, угрожали. 
Но иерарх был непоколебим. Ког-
да было основано коммунистиче-
ское католическое действие, епи-
скоп Трохта обратился к верую-
щим с пастырским посланием, где 
осуждал новоиспеченную орга-
низацию. Послание должно было 
быть прочитано во всех храмах. 
Власти угрожали арестовать свя-
щенников, которые осмеляться 
это сделать. Но вопреки угрозам, 
это послание, подписанное всеми 
епископами Чехословакии, было 
прочитано, и некоторые священ-
ники, как и ожидалось, были за-
ключены в тюрьму.

Вспыхнула жестокая и откры-
тая борьба против Церкви. Пред-
ставители Ватикана были изгна-
ны из страны; начались процес-
сы против епископов и игуменов 
монастырей, обвиняемых в шпи-
онаже в пользу Ватикана. Все свя-
щенники и монахи, сохранив-
шие верность римскому престо-
лу, были депортированы в кон-

цлагеря. Более 10 тысяч 
монахов и монахинь были 
приговорены к принуди-
тельным работам. Из 13 се-
минарий оставили толь-
ко две под руководством 
«священников-патриотов». 
Возникла самая настоящая 
угроза раскола. Чтобы его 
избежать, прелат Трохта 
решил образовать тайную 
Церковь из католических 
священников, не сотруд-
ничавших с режимом. Для 
обучения этих священни-
ков он основал - тоже тай-
но - семинарию. Но ком-
мунисты ее обнаружили, 
и в 1953 г. Трохта был аре-
стован. В тюрьме епископа 
Трохту избивали до крови, 
плевали ему в лицо, топта-
ли ногами, пытали жаждой, 
пытаясь заставить сознать-
ся в несуществующих пре-
ступлениях. Допросы дли-Во время молитвы с прихожанами. 1968 г.

них дел и, как только овладели 
рычагами внутренней политики, 
закрыли все католические школы 
в стране, которых было немало - 
60% от общего числа школ. Нача-
лась открытая пропаганда атеиз-
ма как составной части марксист-
кой идеологии.

В 1948 г. коммунисты органи-
зовали государственный пере-
ворот и начали жестокую борьбу 
против Католической Церкви. Ка-
толики составляли в тот период 
9, 5 миллионов из 12. Церковь об-
ладала многочисленными и хоро-
шо организованными структура-
ми: она насчитывала 13 епархий, 
19 епископов, почти 6 тысяч епар-
хиальных священников, 13 семи-
нарий, 258 мужских монастырей 
с двумя тысячами монахов. Мо-
нашествующие трудились в боль-
ницах, учебных заведениях и при-
ходах. Церковь располагала так-
же Католическим действием, пре-
данным епископам. Сам епископ 
Трохта принадлежал к Ордену са-
лезианцев. Убежденные, что Ка-
толическая Церковь является для 
них врагом номер один, коммуни-
сты пытались уничтожить ее си-
лой, - пишет епископ Хнилица. 21 
марта 1948 г. они национализиро-
вали все церковное имущество, в 
том числе храмы с монастырями. 
Затем они закрыли католические 
издания и запретили Католиче-
ское действие. В конце кон-
цов, народу стало понят-
но, какие цели преследова-
ла в действительности ком-
партия, и люди стали пе-
реходить на сторону Церк-
ви. Тогда коммунисты ис-
пользовали другую такти-
ку: они созвали в Карловых 
Варах конгресс уполномо-
ченных по борьбе с рели-
гией в Восточной Европе. В 
протоколах этого конгрес-
са вырисовывается четкий 
план уничтожения Като-
лической Церкви в Чехос-
ловакии, предусматривав-
ший четыре стадии. Внача-
ле коммунисты планиро-
вали отделить Церковь Че-
хословакии от Рима, затем 
- спровоцировать разно-
гласия между епископами 
(это должно было стать во 
многом естественным след-
ствием первой фазы). По-

Коммунисты решили 
освободить и монс. 
Трохту. Но... ему зап
ре тили осуществлять 
епископское и священ  
ничес кое служение, запре
тили отправлять Мессу 
даже в частном порядке, 
запретили читать 
требник и вообще 
входить в храм. 



24

 февраль–март 2010

Из истории

лись целыми ночами. Один из то-
варищей по тюрьме рассказывал 
о постоянном напряжении, в ка-
ком пребывал Трохта: он боялся, 
что с помощью наркотиков или 
пыток его заставят сказать что-
нибудь во вред Церкви или свя-
щенникам. Однажды, после особо 
длительного допроса, Трохта вер-
нулся совершенно подавленный. 
Казалось, что он сошел с ума и 
был в бреду. Такое состояние дли-
лось два дня, после которых Трох-
та написал тайное письмо, где вы-
ражал свою абсолютную верность 
Римскому престолу: он боялся, 
что в бреду сделал какое-нибудь 
заявление, компрометирующее 
католиков.

В 1954 г. он был осужден на 25 
лет тюремного заключения. Епи-
скоп скитался из лагеря в лагерь, 
и всюду из него пытались вытя-
нуть компрометирующие сведе-
ния. Здоровье, уже основатель-
но подорванное в нацистских ла-
герях, еще более пошатнулось. 
Трохта заболел туберкулезом, а 
спустя несколько месяцев пере-
жил инфаркт. В 1960 г. по слу-
чаю амнистии коммунисты ре-
шили освободить и монс. Трохту. 
Но свобода эта была весьма от-

носительной: ему запре-
тили осуществлять епи-
скопское и священниче-
ское служение, запрети-
ли отправлять Мессу даже 
в частном порядке, запре-
тили читать требник и во-
обще входить в храм. Ко 
всему прочему, он был 
безработным и не полу-
чал никаких субсидий и 
даже медицинской помо-
щи. Чтобы не умереть с 
голоду, он брался за са-
мые низкооплачиваемые 
работы - каменщика, сле-
саря, лифтера, дворни-
ка. Здоровье его ухудша-
лось, работа была неста-
бильной. В 1961 г., в мину-
ту полного упадка сил, он 
почувствовал непреодо-
лимую потребность вой-
ти в церковь и помолить-
ся. В храме он спрятался 
за перегородку, а потом 
смешался с толпой веру-
ющих и причастился. Не-

смотря на запущенный вид и ни-
щенскую одежду, верующие узна-
ли его и были потрясены его по-
ложением. Кто-то из паствы его 
приютил, ему приносили одеж-
ду, пищу и лекарства. Но по доно-
су Трохта вновь был арестован и 
освобожден лишь после 6 лет му-
чительных страданий и лишений.

Наступила «Пражская весна». 
Коммунисты «нового курса» пу-
блично выразили сожаление о не-
справедливом отношении к Церк-
ви. «Священников-патриотов» 
осуждали, монахи вышли на сво-
боду и возобновили проповедь. 
Открылись семинарии. Епи-
скоп Трохта был реабилитиро-
ван и, несмотря на слабое здоро-
вье, вновь с энтузиазмом и на-
деждой принялся за работу. В его 
отсутствие епархией управляли 
«священники-патриоты», пред-
стояло многое поменять.

Но надеждам Трохты вскоре 
пришел конец. В 1968 г. Дубчек 
был смещен, и все стало как пре-
жде. Хотя казалось, что конфликт 
между Церковью и коммуниста-
ми смягчился, это была лишь про-
паганда для иностранцев. В 1973 
г. в Риме Трохта признался, что с 
ним обращались хуже, чем в ла-
герях. Церковь находилась в пол-
ном подчинении у правительства 
и ничего не могла делать без его 
разрешения, даже если речь шла о 
крещении младенца. Епископы и 
сам он, уже кардинал in pectore, не 
могли ничего предпринять без со-
гласия властей, которые устанав-
ливали порядок богослужений, 
записывали имена всех участни-
ков, а на заседаниях епископской 
конференции непременно при-
сутствовал представитель ком-

В Литомиржице. 1947 г.

Г. Литомиржице расположен примерно в 72 км от Праги.

В храме он спрятался 
за перегородку, а потом 
смешался с толпой 
верующих и причастился. 
Несмотря на запущенный 
вид и нищенскую одежду, 
верующие узнали его 
и были потрясены 
его положением. 



25

Жизнь Церкви

 февраль–март 2010

партии. Партия отменила препо-
давание религии в школах и сде-
лала практически невозможной 
проповедь Евангелия. Монаше-
ские ордена снова были объявле-
ны вне закона. Кардинал Трохта 
пытался бороться со всем этим, 
но его повсюду сопровождали де-
ятели компартии, мешавшие кон-
тактам с коллегами и священни-
ками. Даже в больнице, куда он 
попал с тяжелым глазным заболе-
ванием, он должен был находить-
ся на виду у партийных работни-
ков, которые следили за каждой 
его беседой.

Из-за проблем с сердцем его 
оперировали трижды под мест-
ным обезболиванием, но все опе-
рации прошли мучительно и не 
дали никакого результата. Карди-
нал вернулся в Литомержице на-
половину слепым. И началось по-
следнее испытание для Стефана 
Трохты. Ответственный секре-
тарь компартии по церковным де-
лам Диабалн пытался привлечь 
Трохту к сотрудничеству, что-
бы выследить монахов, находив-
шихся на нелегальном положе-
нии. Кардинал отказался, после 
чего последовали угрозы, шан-
таж, обвинения. Однако, карди-
нала Трохту не удалось убедить. 5 
апреля 1974 г. Диабалн пришел к 
кардиналу и угрожал ему в тече-
ние шести часов. По свидетель-
ству очевидцев, он кричал: «Ста-
рый дурак, я переломаю тебе ко-
сти, если ты не выдашь эту бан-
ду салезианцев». Наконец, ниче-
го не добившись, он ушел. У боль-
ного, изнуренного кардинала не 
было больше сил держаться на но-
гах; его уложили в постель, и по-
сле бессонной ночи он скончался. 
Правительство прислало на его 
похороны своих представителей, 
в том числе и Диабална.

Так заканчивается драгоцен-
ное свидетельство служения и 
смерти чешского католического 
новомученика, оставленное нам 
епископом Хнилицей. Да помо-
жет нам пример кардинала Сте-
фана Трохты оставаться верны-
ми Христу и Его Церкви в лю-
бых обстоятельствах, даже когда 
наша верность подвергается тяж-
ким испытаниям от окружающих, 
от общества, от господствующего 
менталитета.

Radiovaticana.org/rus ■

В поселке Молодежный под руководством о. Владимира 
Немца прошли реколлекции для взрослых прихожан прихо-
да Воздвижения креста Господня, действующего в Пришах-
тинске - одном из районов Караганды.

Уже не молодые участники этой встречи, многие из которых до-
стигли преклонного возраста, оставили свои домашние хлопоты и 
семейные заботы, чтобы несколько дней провести с Богом в молитве.

Во время реколлекций было предложено поразмышлять над тем, 
что каждый из нас, подобно Филиппу, становится апостолом и мо-
жет рассказать своим детям и внукам о Христе, а также свидетель-
ством собственной живой веры в Бога показать им пример той ра-
дости, которую испытал евнух, когда принял Христа в свою личную 
жизнь. Ведь каждый родитель хочет, чтобы его дети ощутили пло-
ды такой радости. И любой человек жаждет счастья, которое может 
найти лишь в том случае, если будет искать его во Христе.

Однако, в жизни не всегда так получается. Каждый хочет помочь 
своим детям, внукам, окружающим людям… Но как? Что и как ска-
зать, чтобы не обидеть, чтобы дать почувствовать свою любовь? Что-
бы благодать любви Божьей нас объединила, необходимо еще боль-
ше молиться не только о себе, но и своих близких.

Все участники реколлекций почувствовали себя детьми Божьи-
ми и молились о том, чтобы их родные и все люди познали любовь 
Бога Отца.

Мы благодарны о. Владимиру за дни, проведенные в Молодеж-
ном, и хозяевам приходского дома, Янко и Еве, за гостеприимство и 
заботу. И как сказала Ева: «Где Бог, там не о чем жалеть!»

Ольга Ситдикова ■

карагандИнСкая епархИя

Почувствовать себя 
детьми Божьими
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В наше время нам редко слу-
чается видеть священника в сута-
не. Традиция ношения этого оде-
яния, уходящая своими корнями 
в древнейшие времена, забыта, а 
порой и прямо презирается в по-
соборной Церкви. Однако, это не 
означает, что сутана стала беспо-
лезной, а скорее еще раз заставля-
ет обратить внимание на печаль-
ную реальность недисциплини-
рованности и общего расслабле-
ния нравов среди клира.

Сутана была введена в конце V 
в. с целью дать священникам со-
лидную, простую и строгую фор-
му одежды. Признавая эту тради-
цию, «Кодекс канонического пра-
ва» обязывает всех клириков к но-
шению подобающего церковного 
одеяния (кан. 284).

Однако, это древнее учение 
Церкви отвергается враждебны-
ми традиции кругами, которые 
оправдываются при этом тем, что 
«не облачение делает монаха», что 
священство должно быть внутри, 
что одежда – не самое важное и 
что священник в штатском ничем 
не хуже священника в сутане.

Но опыт показывает обратное: 
ведь если более полутора тысяч 
лет назад Церковь законодатель-
но установила определенные нор-
мы, касающиеся одеяний священ-
ников, то потому, что сочла и счи-
тает по сей день это важным и не-
обходимым, а Церковь не беспо-
коится по мелочам.

1. Сутана как постоянное 
напоминание для священника

Конечно же, однажды приня-
тое рукоположение забыть не так 
уж и легко. Однако, какое-нибудь 
напоминание никогда не помеша-

ет: что-нибудь видимое, неизмен-
ный символ, бесшумный будиль-
ник, знак или знамя. Человек в 
штатском – лишь один из многих, 
в сутане – нет. Это священник, 
который сам же первый убежда-
ет себя в этом. Он не может спря-
таться в толпе, поскольку одежда 
выдает его. В критической ситуа-
ции человек в сутане будет свиде-
телем или предателем. Он не мо-
жет остаться в стороне, как любой 
другой. А следовательно… Столь-
ко говорят о долге! О каком долге 
может идти речь, если внешне ни-
что не говорит о том, что этот че-
ловек – священник?! Когда отбра-
сывают униформу, то отбрасыва-
ют и группу или класс, который 
она символизирует.

2. Сутана как способ при
сутствия сверхъестественного в 
мире

Символы окружают нас по-
всюду: указатели, знамена, зна-
ки отличия, униформы… Послед-

ние играют особую роль в нашей 
жизни. Полиция, жандармы пре-
красно выполняют свои функции 
даже тогда, когда никого не задер-
живают, не штрафуют и т.д. Одно 
их присутствие сказывается на 
других: вселяет уверенность, чув-
ство безопасности, злит или раз-
дражает в зависимости от намере-
ний и поведения граждан.

Сутана всегда вызывает какую-
нибудь реакцию у окружающих, 
пробуждает чувство сверхъесте-
ственного. Не нужно даже пропо-
ведовать и вообще открывать рта. 
Она воодушевляет того, у кого все 
в порядке в отношениях с Богом, 
предостерегает того, у кого нечи-
ста совесть, заставляет терзаться 
тех, кто далек от Господа.

Отношения души с Богом не 
ограничиваются стенами храмов. 
Многие не ходят в церковь. И 
разве может быть лучшая форма 
проповеди учения Христова та-
ким людям, чем вид священника 
в сутане?! Верующие подавлены 

Семь преимуществ сутаны
«Задумайтесь, как велико 
влияние сутаны на общество, 
если многие антихристианские 
режимы открыто запрещали 
ее! Так как же так произошло, 
что сегодня некоторые свя-
щен  ники пренебрегают ее 
значением и отказываются 
носить ее?!»
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десакрализацией общества и ее 
опустошительными последстви-
ями. Модернисты снимают хаби-
ты, отвергают древнейшие тради-
ции и потом сетуют на пустую-
щие семинарии и недостаток при-
званий. Они гасят огонь и жалу-
ются на холод. А ведь все очевид-
но: десутанизация ведет к деса-
крализации.

3. Сутана – большая польза 
для верных

Священник является тако-
вым не только в храме, когда он 
совершает таинства, а 24 часа в 
сутки. Священство – это не ра-
бота с определенным графиком: 
это жизнь, полная и беззавет-
ная самоотдача Богу. Народ Бо-
жий имеет право на поддержку 
со стороны священника. И ему 
проще ощутить эту поддержку, 
когда священнослужителя мож-
но отличить от других, т.е. когда 
он носит какой-то внешний знак. 
Желающий трудиться в качестве 
священника Христова должен 
быть узнаваем ради блага верных 
и лучшего исполнения взятой на 
себя миссии.

4. Сутана позволяет избе
жать многих опасностей

На что только не осмелились 
бы клирики и монахи, если бы 
не носили хабит! Это предполо-
жение, лишь теоретическое у та-
кого образцового служителя Бо-
жьего, как о. Эдоардо Ф. Регатил-
ло (SI), слишком часто становит-
ся печальной действительностью.

Все начинается с мелочей: 
бары, развлекательные заведе-
ния…; но, чем дальше, тем боль-
ше и больше.

Модернисты хотят заставить 
нас поверить в то, что сутана 
лишь препятствует распростра-
нению учения Христова в мире. 
Но, упразднив ее, они упразд-
нили свое удостоверение и само 
учение. 

Следует признать, что сута-
на укрепляет призвание и уреза-
ет возможности греха для тех, кто 
ее носит и кто их окружает. Сре-
ди тех, кто отказался от священ-
ства после II Ватиканского собо-
ра, практически не было ни одно-
го, кто снял бы с себя сутану в 
день, когда решился на такое: они 
сделали это намного раньше.

5. Сутана означает беско
рыстную помощь окружающим

Народ христианский видит в 
священнике человека Божьего, ко-
торый старается не для себя, а для 
прихожан. Люди настежь открыва-
ют свои сердца, слушая отца бед-
ных и богатых. Двери учрежде-
ний и высоких кабинетов распахи-
ваются перед сутаной и монаше-
ским одеянием. Кто откажет мона-
ху в хлебе, которого тот просит для 
бедных или стариков?! И все это 
традиционно ассоциируется с ха-
битом. Такое уважение к сутане за-
служено веками, жертвами и само-
отречением. А сегодня мы выбро-
сим ее как какую-то помеху?!

6. Сутана прививает сдер
жанность в одежде

Церковь всегда предостерегала 
своих священников от порочной 
страсти к самовосхвалению и бах-
вальству, предписывая им скром-
ное одеяние, лишенное всяких из-
лишеств. Сутана шьется из одно-
го куска материи (от шеи до стоп), 
одного цвета (черного) и одина-
ковой формы (туника). Богатые 
убранства надеваются только в 
храме, так как в этом случае они 
украшают не просто человека, а 
служителя Божьего, чтобы при-
дать великолепия священным ри-
туалам Церкви.

Когда священник носит мир-
скую одежду, то тщеславие пре-
следует его, как и любого иного 
смертного: марка, качество ткани, 
покрой, цвета и т.д. и т.п. Опуска-
ясь до уровня мира сего, священ-
ник заражается им и становится 
рабом собственных вкусов и ка-
призов. Когда он гонится за мо-
дой, его голос уже не слышен так, 
как пророческий глас вопиющего 
в пустыне, одетого в одеяния про-
рока, сотканные из верблюжьей 
шерсти.

7. Сутана как пример послу
шания духу и законам Церкви

Как сопричастник святого свя-
щенства Христова, священник 
должен быть зерцалом смирения, 
послушания и самоотречения 
Спасителя. Сутана помогает ему 
воплощать на практике бедность, 
умеренность в одежде, покорность 
повелениям Церкви и пренебре-
жение благами мира сего. В сутане 

он не забудет о своем важном слу-
жении и священной миссии.

****
К семи вышеперечисленным 

преимуществам сутаны вы мо-
жете добавить и другие, кото-
рые приходят вам на ум. Но как 
бы то ни было, сутана всегда 
была и остается характерным 
символом священства, посколь-
ку так в своей безмерной мудро-
сти распорядилась Церковь, что 
принесло чудесные плоды за про-
шедшие века.

Примечание:

Нелишним будет вспомнить 
священников и монашествующих, 
проливших свою кровь во время 
ужасных гонений на веру и Цер-
ковь последних столетий. Многие 
были убиты просто за то, что но-
сили сутану. Священник, не сты-
дящийся своего одеяния, служит 
для всех примером следования 
идеалам данных некогда обеща-
ний и уважения к той роли, кото-
рую он играет в христианском об-
ществе.

Хотя и верно, что не хабит де-
лает монаха, в то же время верно 
и то, что монах носит хабит и но-
сит его с честью. Что можно ду-
мать о солдате, отказывающем-
ся носить форму? То же касается 
и священника, пренебрегающе-
го сутаной! Так носите же сута-
ны ради нас – мирян, молящихся 
о святых священниках.

Случай в США. Одна мона-
хиня, не носившая хабита, заме-
тила на улице, что ее преследу-
ет какой-то тип. Она то и дело 
оглядывалась назад, а мужчина 
все шел за ней и шел. Не на шут-
ку перепугавшись, сестра уско-
рила шаг, но тот тип не отставал. 
Вдруг она увидела полицейско-
го и с огромным облегчением на-
правилась к нему: «Я – монахи-
ня, - заявила она, - а какой-то тип 
вот уже несколько минут идет за 
мной по пятам с явно недобры-
ми намерениями». «Не волнуй-
тесь, - ответил полицейский. – Я 
провожу вас до монастыря. Толь-
ко ответьте мне на один вопрос: 
разве вы не рады тому, что хотя 
бы один из нас двоих носит свою 
униформу?!»

www.vidasacerdotal.org ■
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Дорогие читатели! Есть такой 
обычай: раз в год придти к ко-
нюшне, чтобы согреть сердца 
теплом любви. То, что случи-
лось много лет назад в Виф-
лееме произошло и в Атырау, 
в сердцах каждого из нас.

Молодежь нашего прихода 
своими интересными и затраги-
вающими душу сценками ежегод-
но возвращает нас в то далекое 
время, когда маленький Иисус по-
явился на свет.

В этом году мы поставили 
сценку под названием «Ясли». В 
ней играла как взрослая молодежь, 
так и маленькие детки, которые не 
побоялись выйти на большую для 
них сцену и растрогать зрителей 
до слез.

Мы начали репетировать за ме-
сяц до Рождества Христова. Встре-
чались почти каждый вечер. Глав-
ным постановщиком была с. Веро-
ника. Она наставляла нас на пра-
вильный путь, показывала как 
нужно играть, научила вживать-
ся в роли. Первые репетиции про-
ходили очень смешно, так как ма-
лышам еще ни разу не приходи-
лось участвовать в сценке. Но все 
же нам удалось ее поставить, и мы 
отлично сыграли не только в сво-
ем приходе, но и в Уральске.

В первой сценке Бог посылает 
ангела Гавриила, которого сыграла 
Мельникова Света, к Марии (Кор-
нева Наташа), чтобы предупре-
дить ее о рождении Сына. Мужа 
Марии, Иосифа, сыграл Погода-
ев Никита, которому эта роль да-
лась очень легко. Когда родился 
Иисус, к нему в конюшню пришли 

пастушки – наши малыши: Голов-
ко Вова, Давыдов Сережа, Корнев 
Саша и Ломакин Максим. И хотя 
им было страшно, во время вы-
ступления они сыграли так, буд-
то действительно присутствова-
ли при рождении Младенца Ии-
суса. Как вы помните, в конюшню 
пришли и мудрецы. Ими были: Го-
ловко Саша, Каймашников Леша и 
Тлеулесов Смадьяр. Они вели себя 
так, будто они и в правду цари, 
пришедшие к яслям. Может пока-
заться странным, но в наших «яс-
лях» присутствовал дьявол, кото-
рым была Каймашникова Мария. 
И пусть его никто не любит, пусть 
он злой, но у нас все его приняли, 
так как он покаялся. Сценка очень 
удалась благодаря прекрасному 
голосу нашего автора – Прокля-
товой Юлии, которая на протяже-
нии всей сценки оставалась за ку-
лисами.

Все костюмы и декорации были 
созданы руками нашей любимой 
с. Вероники. Несмотря на то, что 

у нее как у настоятельницы дома 
сестер в Атырау было много дру-
гой работы, она с радостью уделя-
ла нам достаточно времени, за что 
ей огромное спасибо! Также не-
мало работы проделала Магдале-
на, волонтер из Польши, и Головко 
Миша, за что им тоже большое спа-
сибо! Спасибо о. Петру, что свозил 
нас в Уральск. Выражаем благодар-
ность священникам из Уральска, о. 
Янушу и о. Петру, что приняли нас, 
Еве, что не оставила нас голодны-
ми, Эдгару, что показал нам город. 
Мы очень любим всех вас и с радо-
стью сыграем для вас еще раз!

Пусть Младенец родится в 
сердцах взрослых и детей, и на 
небе снова засияет Божья звезда. 
Пусть она горит ярко любовью, 
счастьем и добротой, и никогда не 
гаснет в наших сердцах…

Каймашникова Мария
Корнева Наталья ■

Что произошло в Атырыу... 
адМИнИС трат ура атырау
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Ежегодно под рождество по 
благословению архиепископа
Яна Павла Ленги в караган-
динском епархиальном цен-
тре проходит выставка. В этом 
году она проходила в третий 
раз и была посвящена истории 
рождественской открытки. 

В экспозиции было представ-
лено около 1000 открыток, ко-
торые, по-своему, отображают 
историю и культуру Католиче-
ской Церкви, христианские цен-
ности. Ведь многие рождествен-
ские открытки печатались на 
основе фото и рисунков художни-
ков, на которых запечатлены ше-
девры мировой живописи, иконо-
графия, скульптура, архитектура.

Во время открытия органи-
затор выставки Суворкина Ок-
сана вкратце рассказала об исто-
рии возникновения открытки и 
об особенностях экспозиции. Пе-
ред взором пришедших на вы-
ставку предстали сцены из Еван-
гелий: поклонение Богородицы, 
пастухов и волхвов; изображение 
Младенца Иисуса, Святой Трои-
цы. Большой интерес вызвали от-
крытки советского периода и от-
крытки, вобравшие в себя наци-
ональный колорит той или иной 
страны. 

Отдельно от экспозиции сто-
яли стенды с конкурсными ра-
ботами. Всего в конкурсе приня-

ло участие 24 участника из кара-
гандинской епархии (из приходов 
св. Иосифа, св. Николая и Марии 
– Матери Церкви) и астанинской 
епархии (приход Марии – Матери 
всех народов). Некоторые участ-
ники представили 2-3 работы. В 
этом году организаторы конкур-

са учли ошибки про-
шлого года. Поэтому 
судить работы и вы-
бирать победителей 
было поручено жюри, 
в которое вошли: о. 
Хосе Луис Мумбиела, 
ректор семинарии, с. 
Екатерина Этцель, Та-
тьяна Нагина и Поли-
на Байер.

Завершением от-
крытия выставки стал 
показ детьми млад-
шего возраста рож-
дественской сценки. 
Поэтому присутству-
ющие могли в полной 
мере почувствовать 
дух Рождества. 

А уже 10 января состоялось 
подведение итогов конкурса. 
Жюри определило трех победите-
лей: первое место заняла Марина 
Мун (Караганда, приход св. Ио-
сифа), второе – с. Анна Ким (Са-
рань, приход св. Николая) и тре-
тье – Тогаева Ангелина (Аста-
на, приход Марии – Матери всех 
народов). Организаторами кон-
курса была отмечена работа Мак 
Александра (Сарань, приход св. 
Николая). Без подарков никто не 
остался. Все участники были от-
мечены небольшими призами. 

По завершении награждения 
архиепископ Ян Павел Ленга по-
желал детям и молодежи творче-
ских идей в последующих кон-
курсах. 

После закрытия выставки 
в Караганде часть экспозиции 
была представлена в приходах св. 
Андрея (Темиртау) и Воздвиже-
ния Креста (Пришахтинск).

Суворкина Оксана ■

Открытие выставки.

Конкурсанты.

карагандИнСкая епархИя

Традиция выставки 
продолжается
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жИвое евангелИе

Св. Павел Мики

«Память св. Павла Мики и 
сподвижников, мучеников, в На-
гасаки, Япония. В результате уси-
лившихся антихристианских го-
нений восемь священников и мо-
нахов из Общества Иисусова и 
Ордена братьев меньших – мисси-
онеров из Европы или уроженцев 
в Японии – и 17 мирян были аре-
стованы, подвергнуты унизитель-
ным оскорблениям и пригово-
рены к смерти. Все, даже дети, за 
верность христианству были рас-
пяты на крестах, радуясь, что удо-
стоились умереть, как Христос» 
(Римский мартиролог).

Он был первым японцем, при-
нятым в католический монаше-
ский орден: первый японский 
иезу ит. Родился в состоятельной 
семье и был крещен пятилетним 
ребенком. Учился в колледже Об-
щества Иисусова, в новициат ко-
торого затем вступил в 22-летнем 
возрасте. Учеба ему давалась лег-
ко. Только с латынью у него были 
кое-какие проблемы: слишком да-
лек был этот язык от его родной 
речи и менталитета. Зато он стал 
экспертом в области восточной 
религиозности, так что настояте-
ли доверили ему проповедь среди 
соотечественников, что подразу-
мевало и диспуты с буддистскими 
учителями. Благовестие его было 
успешно, он обратил немало лю-
дей, но, как сказал как-то один ис-
панский францисканец, его эмо-
циональность была красноречи-
вее слов.

Христианство проникло в Япо-
нию в 1549 г. вместе с Франциском 
Ксаверием, который провел здесь 
два года, проторив путь для дру-
гих миссионеров, встретивших ра-
душный прием местных жителей. 
Власти также не проявляли враж-
дебности по отношению к хри-

Св. Павел Мики
и сподвижники, мученики,
Киото, 1556 г. - Нагасаки, 1597 г.

Имя: «низкорослый» (лат.).
Символ: пальма.
День памяти: 6 февраля.

стианским проповедни-
кам. Императоры к тому 
времени уже были лишь 
символами, в то время 
как реальным военным 
и политическим прави-
телем на островах был 
сегун. В течение многих 
лет Павел Мики стран-
ствовал по всей стра-
не, с успехом пропове-
дуя Евангелие. Число 
христиан выросло до не-
скольких десятков тысяч. 
В 1582-1584 гг. наш герой 
впервые побывал в Риме 
вместе с японской деле-
гацией, направленной 
сегуном Гидейоши и ра-
душно принятой Папой 
Григорием XIII.

Именно Гидейоши од  но деся-
тилетие спустя изменил полити-
ку в отношении христиан, пре-
вратившись в гонителя. У него на 
то было несколько причин. Во-
первых, он опасался, что христи-
анство поставит под угрозу на-
циональное единство, и без того 
расшатываемое феодалами. Во-
вторых, оскорбительное и прямо 
враждебное поведение христиан-
моряков (испанцев), высадивших-
ся в Японии. И, наконец, серьез-
ные разногласия между самими 
миссионерами из различных ор-
денов, что также вызывало недо-
верие местных властей. Совокуп-
ность этих факторов и подозре-
ний в следующем столетии приве-
ла к безжалостным преследовани-
ям. Однако первое, локальное го-
нение разразилось уже в правле-
ние Гидейоши, и Павел Мики стал 
одной из его жертв. Он был аре-
стован в декабре 1596 г. в Осаке и 
оказался в одной камере с тремя 
иезуитскими и шестью франци-
сканскими миссионерами, а также 

17 японскими терциариями Орде-
на св. Франциска. Их распяли вме-
сте на возвышенности близ На-
гасаки. Перед смертью св. Павел 
произнес свою последнюю пропо-
ведь, в которой призвал всех при-
нять веру Христову и простил па-
лачей. По дороге на казнь он по-
вторял слова распятого Христа: 
«In manus tuas, Domine, commendo 
spiritum meum» («В руки Твои, Го-
споди, предаю дух Мой»). Да, му-
ченик произносил их именно на 
той самой латыни, которая с та-
ким трудом давалась ему в юно-
сти. В 1862 г. Папа Пий IX причис-
лил его к лику святых.

В 1846 г. в Вероне пятнадцати-
летний семинарист прочел рас-
сказ об этой казни и впервые все-
рьез задумался о миссии. Этим се-
минаристом был Даниеле Ком-
бони - будущий апостол «Нигри-
ции», которой спустя три века по-
сле мученичества Павла Мики по-
святил и жизнь, и смерть.

Доменико Агассо ■
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Истины веры

познаеМ оСновы верыККЦ

Если вдруг вас кто-нибудь 
спросит: кто такой Дух Святой? 
Что вы ответите? Если затрудняе-
тесь объяснить, то просто вспом-
ните слова, которые произноси-
те в Символе веры: «Верую в Духа 
Святого, Господа Животворяще-
го, от Отца и Сына исходящего; 
Которому вместе с Отцом и Сы-
ном подобает поклонение и слава; 
который вещал через пророков» 
(Никео-Константинопольский 
символ веры). 

Что должен знать каждый ка-
толик о тайне Святого Духа? Мы 
не хотим быть, как ученики, кото-
рых св. Павел, встретив в Эфесе, 
спросил: «приняли ли вы Святого 
Духа, уверовав?» Они ответили: 
«Мы даже и не слышали, есть ли 
Дух Святой» (Деян 19, 1-7).

Верить в Святого Духа означа-
ет принимать то, что:

– Святой Дух есть одно из Лиц 
Пресвятой Троицы;

– Он исходит от Отца и Сына;
– Он единосущен, равен Отцу 

и Сыну, Он - истинный Бог;
– и поэтому Ему вместе с От-

цом и Сыном надлежит прослав-
ление и поклонение.

В книгах Ветхого Завета по-
казаны разнообразные действия 
Духа Божьего, хотя еще не было 
дано ясного откровения о том, 
что Он - Лицо. Слово «Дух» (древ-
нееврейское «Руах»), в своем пер-
воначальном смысле означает ды-
хание, воздух, ветер. Новый За-
вет приносит нам полное откро-
вение личности Святого Духа: Он 
показан и дарован как Божествен-
ное Лицо. На Тайной Вечери Ии-
сус оставил нам обещания о дей-
ствиях Святого Духа, которые ис-
полняются в жизни Церкви и ве-
рующих в Него. Он:

– с нами и в нас пребывает;
– учит нас всему;
– напоминает нам все, то о чем 

говорил Иисус;
– свидетельствует об Иисусе и 

прославляет Его;
– направляет нас к полной 

истине;

– обличает мир о грехе, о спра-
ведливости и о суде;

– возвещает нам будущее (ср. 
Ин 14-16). 

«Святой Дух» – это имя соб-
ственное третьего Лица Пресвя-
той Троицы. Иисус называет Его 

Утешителем (Защитником, Хода-
таем) и Духом истины. В Новом 
Завете мы встречаем также и дру-
гие Его определения: обещанный, 
обетованный Дух, Дух усыновле-
ния, Дух Сына, Дух Христов, Дух 
Господень, Дух Божий, Дух славы.

Символы Святого Духа
Голубь. Символ голубя как об-

раз Духа Святого самый традици-
онный в христианской иконогра-
фии. Когда Христос поднимался 
из вод Своего крещения, Дух Свя-
той в виде голубя сошел и почил 
на Нем (Лк 3, 21-22).

Огонь. Огонь символизиру-
ет преобразующую энергию дей-
ствий Святого Духа. В виде язы-
ков, «как бы огненных», Он почил 
на учениках в день Пятидесятни-
цы (Деян 2, 3-4).

Вода. По словам Иисуса, Свя-
той Дух – это „живая” Вода, изли-

вающаяся из пронзенного Серд-
ца Иисуса и из сердец верующих 
в Него (ср. Ин 7, 37-39). Вода как 
символ знаменует действие Духа 
Святого в таинстве крещения, 
ибо после призывания Духа она 
становится действенным священ-
ным знаком нового рождения.

Символы Духа Святого, так
же встречающиеся в Библии: по-
мазание елеем, печать (указывает 
на неизгладимое действие пома-
зания Святого Духа в таинствах 
крещения, миропомазания и свя-
щенства), облако и свет.

Когда мы получаем 
дар Святого Духа?

1. В Таинстве Крещения мы 
принимаем Святого Духа и нахо-
димся под Его воздействием. Он 
пребывает в нас, как в храме:

– «Разве не знаете, что вы храм 
Божий, и Дух Божий живёт в 
вас?» (1 Кор 3, 16-17; ср. 6, 19-20).

2. Обычное и подлинно дей-
ственное средство, которым Свя-
той Дух производит Свое воздей-
ствие в душах крещеных людей 
– это таинство миропомазания. 
Таким образом Святой Дух дает 
полноту Своих даров.

3. Святой Дух «дышит», где 
хочет и когда хочет. Он совершен-
но свободен давать Свои внуше-
ния и порою производит в душах 
самые неожиданные перевороты 
(сюрпризы Духа Святого!):

– «Когда Петр еще продолжал 
эту речь, Дух Святой сошел на 
всех, слушавших слово. И верую-
щие из обрезанных, пришедшие с 
Петром, изумились, что дар Свя-
того Духа излился и на язычников, 
ибо слышали их говорящих язы-
ками и величающих Бога. Тогда 
Петр сказал: кто может запретить 
креститься водою тем, которые, 
как и мы, получили Святого Духа? 
И велел им креститься во имя Ии-
суса Христа» (Деян 10, 44-48).

4. В течение всей христиан-
ской жизни нам надо непрестан-
но наполняться Духом Святым, 
Его силой и дарами. Апостол Па-
вел учит нас:

– «Духа не угашайте!» (1 Фес 
5, 19). 

– «Наполняйтесь Духом!» (Еф 
5, 18-20).

О. Элиот Марецки (OFM) ■

Кто такой Дух Святой?
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Вера и повседневность

Из: Ю. Аугустин (SJ), 
“Kdo je můj bližní”, 

“Kostelní Vydři”, 1997 г. ■

Сын стал лгать?Сын стал лгать

Мой сын в последнее время стал 
лгать. Мелкую ложь я замеча-
ла за ним и раньше. А теперь 
это уже настоящее бедствие. 
Не знаю даже, что делать, так 
как никакие угрозы и наказания 
не помогают.

Детская ложь – это, как прави-
ло, способ самозащиты, и нельзя 
разбирать ее в независимости от 
отношений с обоими родителя-
ми. Следовало бы также присмо-
треться к положению ребенка в 
школе и компании сверстников.

Вспомним, прежде всего, 
о том, что детская ложь быва-
ет довольно-таки разнородной. 
Иногда это бывает мелкий, не-
винный и безвредный обман про-
сто ради забавы. Такая ложь ли-
шена каких-либо глубоких эмо-
циональных или нравственных 
корней, и не стоит делать 
из нее большую проблему.

Но случается, и неред-
ко, что ребенок начина-
ет по-настоящему лгать. 
Ребенок лжет, когда чув-
ствует опасность и боит-
ся за себя. Если чувство 
страха уже глубоко засело 
в его маленьком сердце, 
он лжет даже тогда, ког-
да ему ничего не угрожает. 
Ложь становится его вто-
рой натурой. Со временем 
обман превращается в ру-
тину, и ребенок лжет уже 
не только из страха, а по 
инерции. Ложь ради заба-
вы мы можем с понимани-
ем воспринимать как игру 
ребенка со взрослым. Но 
тем серьезнее мы долж-
ны отнестись ко лжи, вы-
зываемой страхом и чув-
ством опасности.

Когда родители замечают, что 
их ребенок стал часто и в серьез-
ных вещах обманывать, им следо-
вало бы, прежде чем наказывать 
и ругать, задать несколько вопро-
сов себе самим. А не создают ли 
они для ребенка слишком мно-
го стрессовых ситуаций, которые 
он не в силах перенести? Не ста-
вят ли они перед ним задач, пре-
вышающих его силы? Существу-
ет ли хоть какая-то, пусть мини-
мальная, связь доверия и откры-
тости между ребенком и родите-
лями? Что отец и мать делают для 

кто Мой блИжнИй ?

того, чтобы завоевать доверие 
своих детей?

Сразу оговоримся, что ребе-
нок не обязан доверять своим ро-
дителям. Его доверие – это ответ 
на доверие к нему родителей. Ро-
дители не имеют права требовать 
от ребенка доверия, если дают 
ему ощутить, что сами ему не ве-
рят. Доверие порождает доверие, 
страх порождает страх. Тот, кто 
желает завоевать доверие, должен 
убедить противоположную сто-
рону (с самого начала не на сло-
вах), что действительно заботится 

о его благе, любит его безо всяких 
условий и готов бескорыстно ему 
помогать. Прежде всего родители 
ответственны за создание атмос-
феры доверия между ними и ре-
бенком, по крайней мере, пока ре-
бенок еще мал. Именно они созда-
ют климат в отношениях «отцов и 
детей». Нельзя никого принудить 
к доверию, и тем более ребенка.

Когда родители не доверяют 
ребенку и пытаются контролиро-
вать всю его личную жизнь, от-
ношения со сверстниками и т.д., 
ложь становится для него сред-

ством защиты его собственной 
детской независимости. Если ре-
бенок должен взрослеть, то необ-
ходимо предоставить ему опреде-
ленный простор для независимо-
сти, соответствующий его уров-
ню развития и возрасту. Родители 
должны с большим пониманием и 
расположением внимательно сле-
дить за его поведением. Благодаря 
мелким ошибкам ребенок учит-
ся пользоваться своей свободой. 
Если же ребенок злоупотребляет 
свободой, родители должны вы-
звать его на откровенный разго-
вор. В особых случаях, когда это 
послужит во благо, ребенок дол-
жен ощутить и последствия сво-
их поступков. Только так он усво-
ит, что свобода – не вседозволен-
ность, но постепенное принятие 
на себя ответственности за все, 
что он делает и чем занимается.

Если родители будут пытаться 
принудить ребенка к правдиво-
сти с помощью внешних санкций 
и наказаний, его недоверие мо-
жет только углубиться. Ложь бу-
дет более утонченной, а призна-
ние правды станет чем-то вро-
де подачки родителям. Подоб-
ный поворот дела поставил бы 
под серьезную угрозу нравствен-
ное развитие молодого человека. 
Детская ложь – это вызов роди-
телям и особый повод для испы-
тания совести на предмет того, 
не прибегают ли они сами ко лжи 
во взаимоотношениях друг с дру-
гом, в своей профессиональной 
детальности и религиозной и об-
щественной жизни. Если поведе-
ние самих родителей ознамено-
вано полуправдами или откро-
венной ложью, то что может быть 
удивительного в том, что дети на-
чинают им подражать. В таком 
случае мы лишь в очередной раз 
убеждаемся в мудрости старой 
поговорки: яблоко от яблони не-
далеко падает.
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Вера и повседневность

Свободный выбор человека
хоЧу СпроСИть…

Отвечает:
о. Карлос Лаоз Замарро

Насколько я знаю, раньше свя-
щенники практиковали и реко-
мендовали умерщвление пло-
ти, о чем говорят даже изобра-
жения некоторых святых в хра-
мах. А что Церковь теперь ду-
мает об умерщвлении плоти? 
Многие считают, что это ли-
шено смысла, и удивляются, 
узнав о том, что есть верую-
щие, которые совершают до-
бровольные жертвы. Говорят, 
что Бог не хочет, чтобы мы 
страдали, и что умерщвление 
плоти наносит вред телу.

«Катехизис Католической Цер-
к   ви» гласит: «Путь совершенства 
проходит через Крест. Нет свя-
тости без жертв и без духовной 
борьбы. Духовный прогресс тре-
бует аскезы и умерщвления пло-
ти, которые постепенно ведут к 
жизни в мире и радости Запове-
дей Блаженства» (п. 2015). Текст 
абсолютно ясен.

Многие люди спокойно воспри-
нимают то, что спортсмены соблю-
дают строгую диету, делают очень 
тяжелые упражнения и отказыва-
ются от многих хороших вещей. 
Никто не видит ничего предосуди-
тельного и в том, что ради красо-
ты многие женщины идут на опас-
ные и дорогие операции, ограни-
чивают себя в еде и т.д. Студенты, 
ученые и многие другие ради до-
стижения своих целей очень часто 
отрекаются от удовольствий и до-
бровольно идут на трудности. Все 
эти поступки не удивляют тех, кто 
считает, что успех в карьере или у 
мужчин стоит этого.

Человек, который не знает, что 
значит святость, или думает, что 
достижение ее не так важно, как 
достижение красоты или чело-
веческого успеха, конечно же, не 
поймет смысла умерщвления пло-
ти. И, наоборот, для верующего 
оно вполне нормально. 

Св. Павел учит: «Все подвиж-
ники воздерживаются от всего: те 
для получения венца тленного, а 
мы - нетленного» (1 Кор 9, 25). Ему 
вторит и св. Хосемария Эскрива: 
«Как страшатся люди покаяния 
и искупления! Если бы они с чи-
стыми намерениями сделали для 
Бога то, что делают, угождая лю-
дям, многие из них были бы свя-
тыми!» («Путь», 215).

Христианское умерщвление 
плоти имеет меру, и потому бьет 
не по телу, а по лени, трусости, 
слабости, сладострастию, похоти, 
сластолюбию… Оно содействует 
благу тела и, таким образом, все-
го человека.

 Жертва Христова достаточна 
для искупления всего человече-
ства. Но в единении с этой жерт-
вой наше умерщвление плоти 
также приобретает ценность ис-
купления за собственные наши 
грехи и грехи всего человечества. 
Поэтому св. Павел пишет: «Вос-
полняю недостаток в плоти моей 
скорбей Христовых за Тело Его, 
которое есть Церковь» (Кол 1, 24).

Существует ли ад? Можно ли 
верить в Бога, Который нас лю-
бит всем сердцем и, в то же вре-
мя, готов наказать нас навсег-
да адом? Некоторые говорят, 
что ад – это выдумка священ-
ников, пугало для людей. 

Что касается первого вопро-
са, то «Катехизис Католической 
Церкви» гласит: «Церковное уче-
ние утверждает, что ад существу-
ет и что он вечен. Души тех, кто 
умирает в состоянии смертно-
го греха, непосредственно после 
смерти нисходят в ад» (п. 1035). 
От себя могу лишь добавить, что 
существование вещей не зависит 
от нашей воли, от того, что нам 
нравится или не нравится. До-
пустим, что кто-то болен раком: 

сможет ли его воля что-то изме-
нить?

Отвечая на второй вопрос, 
нужно сказать, что ад – это не на-
казание Божье, а свободный вы-
бор человека (см. ККЦ, п. 1033). 
Бог пришел бы на землю и по-
страдал бы еще раз, если этим по-
мог бы хотя бы одному человеку. 
Советую тебе прочесть притчу о 
богаче и Лазаре, которая закан-
чивается такими словами: «Тогда 
Авраам сказал ему: если Моисея и 
пророков не слушают, то если бы 
кто и из мертвых воскрес, не по-
верят» (Лк 16, 31).

Например, один молодой чело-
век потратил много денег и уси-
лий, чтобы стать врачом. Каж-
дый день без выходных он про-
водит в больнице с 7 до 21, рекла-
мирует всюду свое умение лечить, 
бесплатно работает и даже бес-
платно ездит на вызовы к боль-
ным на дом. Другой человек боле-
ет, не идет в больницу и не только 
не зовет врача, но и сам запретил 
ему приезжать, когда тот поинте-
ресовался однажды его состояни-
ем. Наконец, больной умер. Вино-
ват ли врач в этом? Не любил ли 
он этого больного? Точно так же 
и Бог делает все, что может, что-
бы спасти нас.

По поводу третьего вопроса 
хочу напомнить, что о существо-
вании ада много раз говорил Сам 
Иисус (например, Мф 25, 41), а 
священники лишь повторяют Его 
слова. Лучше спросить себя: поче-
му Иисус говорил об аде? Он де-
лал и говорил все для того, что по-
мочь нам. Следовательно, можно 
утверждать, что Иисус рассказал 
нам о существовании ада именно 
для того, чтобы мы не попали туда.

И вновь приведу пример. Во-
дителям говорят: «Если будешь 
превышать скорость, то рискуешь 
нарваться на штраф». Наверное, 
именно страх перед штрафом за-
ставляет многих не ездить слиш-
ком быстро и тем самым спасает 
некоторым из них жизнь. Страх – 
не самый благородный мотив для 
того, чтобы делать добро, но очень 
часто он помогает нам не совер-
шать зло. Страх перед адом может 
помочь нам достичь рая.
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В мире

новоС тИ■ В 2009 году убиты 
37 свидетелей Евангелия

По сообщению агентства 
«Fides», в 2009 г. было убито 37 сви-
детелей Евангелия разных нацио-
нальностей, в том числе 30 свя-
щеннослужителей, 3 монахини, 
2 семинариста и 3 добровольца-
мирянина. По сравнению с про-
шлым годом число жертв выросло 
в 2 раза. Эти свидетели не побоя-
лись пожертвовать своей жизнью 
ради Евангелия, претерпев стра-
дания, нищету и насилие ради 
любви ко Христу. На одном лишь 
американском континенте было 
убито 23 свидетеля веры. В Афри-
ке насчитывается 11 жертв, две - в 
Азии и одна жертва - в Европе. У 
них разные истории, но всех их 
объединяла любовь к Евангелию. 
Агентство «Fides» напоминает, 
что мы не должны забывать о ду-
шепопечителях, погибших в отда-
ленных регионах мира, и молить-
ся об их вечном упокоении в Цар-
ствии Божьем. Как сказал Бене-
дикт XVI, молитва о них являет-
ся «для всей Церкви долгом при-
знательности, а также стимулом 
для каждого из нас, чтобы и мы 
сами стали более мужественными 
свидетелями веры и надежды на 
Того, Кто на Кресте навсегда по-
бедил власть ненависти и насилия 
всемогуществом Своей любви». 
К числу упоминаемых здесь сви-
детелей Евангелия следует доба-
вить длинный список многих до-
селе неизвестных, которые в каж-
дом уголке планеты страдают и 
платят ценою жизни за свою веру 
во Христа. Речь идет о «сонме не-
ведомых поборников великого 
дела Божья», по выражению Ио-
анна Павла II, и на них мы взира-
ем с благодарностью и почитаем 
их, даже если не знаем их в лицо. 

■ В Узбекистане новый 
католический храм

В узбекском г. Бухаре открыл-
ся римско-католический храм св. 
апостола Андрея Первозванного. 
В церемонии участвовали пред-
ставители городского хокимия-
та (администрации), духовенства 
католических приходов из Таш-
кента, Самарканда, Ферганы, Ур-
генча, Навои. «Это событие - еще 
одно свидетельство толерантной 
политики узбекского государства. 

В Бухаре люди различных веро-
исповеданий всегда жили мирно 
и дружно. Католическая общи-
на будет содействовать укрепле-
нию этих связей, вести конструк-
тивный диалог с другими кон-
фессиями и вносить свой вклад в 
развитие города», - отметил епи-
скоп Мацулевич. Он также сооб-
щил, что в новом храме состоя-
лось первое богослужение.

■ Мусульмане сражаются 
духовным оружием

Европейский Союз отошел от 
тех христианских основ, на ко-
торых он создавался, стал секу-
ляризованным, открыв тем са-
мым путь исламизации, говорит 
чешский кардинал Милослав Влк 
(Miloslav Vlk). Ислам подстегива-
ет христиан, чтобы они жили сво-
ей верой в полной мере, счита-
ет кардинал. «Сегодня наш кон-
тинент не имеет прочных духов-
ных и моральных основ», - пишет 
он на своей странице в интернете. 
Причем виноват в этом не Евро-
пейский Союз, а сами европейцы. 
«Приходится признать, что Евро-
па дорого заплатит за то, что оста-
вила свои духовные основы, и что 
сейчас последняя возможность, 
которая не будет сохраняться де-
сятилетиями, как-то это изме-
нить», - говорит Влк. При этом 
мусульмане, по мнению католи-
ческого священника, прекрас-
но оснащены «духовным оружи-
ем», которым Европа не обладает. 
«У мусульман определенно есть 
много причин направляться сюда. 
Среди них и религиозная - при-
нести духовные ценности веры в 
Бога в языческую обстановку Ев-
ропы, в ее атеистический стиль 
жизни», - пишет кардинал. 

Именно индивидуалистиче-
ский образ жизни европейцев, 
которые неспособны на самопо-
жертвование, является в значи-
тельной мере причиной стреми-
тельного усиления ислама в Евро-
пе. «Ни рыночные отношения, ни 
свобода без ответственности не 
обладают достаточной силой, что-
бы создать основу общества. Даже 
демократия сама по себе не явля-
ется панацеей, если она не связа-
на с верой в Бога», - подчеркива-

ет Мирослав Влк. Люди не могут 
жить вечно без фундаменталь-
ных духовных ценностей, уверен 
77-летний священник, почти 19 
лет являющийся архиепископом 
Праги. 
 ■ Вьетнамские епископы 
против произвола комму
нистических властей

Вьетнамские епископы реши-
тельно выступили в защиту веру-
ющих, которые были жестоко из-
биты, пытаясь отстоять крест на 
кладбище прихода Донг-Чем, что 
неподалеку от Ханоя. По приказу 
местных властей несколько сотен 
полицейских при помощи взрыв-
чатки снесли установленное на 
погосте высокое распятие избив 
или арестовав каждого, кто на тот 
момент находился поблизости.

Епископы северного Вьетна-
ма выразили свою солидарность 
с архиепископом Ханойским и 
возмущение по поводу варвар-
ского уничтожения религиозных 
символов и гонений на католи-
ков. В знак протеста против про-
извола коммунистических вла-
стей верующие установили на 
том же месте новый крест из бам-
бука. Они также напомнили, что 
территория кладбища уже более 
ста лет принадлежит приходу на 
правах собственности. В ответ 
полиция арестовала пятерых ка-
толиков и установила дежурства 
на месте христианских захороне-
ний, однако крест остался нетро-
нутым. Этот первый в этом году 
случай проявления антикатоли-
ческой политики режима схож 
по своему характеру с события-
ми в Там-Тоа и Бау-Сен и в Лон-
Ли, где местные администрации 
также без каких-либо законных 
оснований захватили приходские 
участки и уничтожили стоявшие 
на них строения или христиан-
ские символы.

Северо-вьетнамские епископы 
в своем заявлении призвали вла-
сти воздерживаться от необдуман-
ных шагов, которые могли бы при-
вести к «углублению протеста, ра-
зочарования и недоверия граждан. 
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